

39.691

Λ 52

КР 1452565

Муниципальное учреждение культуры
«Бабушкинская межпоселенческая централизованная
библиотечная система»
Бабушкинская центральная районная библиотека



Летчик-космонавт СССР Павел Иванович Беляев

Библиографический указатель

Вологда

2012

МЕСТНЫЙ ОБЯЗАТЕЛЬНЫЙ ЭКЗЕМПЛЯР

Муниципальное учреждение культуры
«Бабушкинская межпоселенческая централизованная
библиотечная система»
Бабушкинская центральная районная библиотека

Летчик-космонавт СССР Павел Иванович Беляев

Библиографический указатель

кд 1452565

Вологодская областная
универсальная
научная библиотека
им. И. В. Бабушкина

Вологда

2012

ББК 91.9:3

От составителей

Библиографический указатель подготовлен к Году российской космонавтики. Посвящен жизни и деятельности прославленного земляка, вологжанина, летчика-космонавта СССР, Героя Советского Союза Павла Ивановича Беляева.

В указатель включены отдельные издания, публикации из сборников, статьи из центральных, областных и районных журналов и газет, другие материалы.

Внутри разделов материал расположен в хронологическом порядке.

Отбор литературы закончен в мае 2011 года.

Указатель адресован преподавателям, студентам, библиотечным работникам, краеведам, всем, кто интересуется жизнью Павла Ивановича Беляева.

Составитель: Е. Г. Оборина

Редакторы: Т.Н. Буханцева
Е.В. Лукина

Ответственный за вып.: Д.П. Синицына

Летчик-космонавт СССР Павел Иванович Беляев: указатель литературы /
Бабушкинская центральная районная библиотека,
методико-библиографический отдел; сост. Е.Г. Оборина;
ред. Т.Н. Буханцева; Е.В. Лукина. – Вологда : Никарт, 2012. – 88 с.

Отпечатано в типографии ООО «Издательский дом «Принт»,
Вологодская обл., г. Череповец, ул. Металлургов, 14-а.
Дизайн, верстка - ООО «Никарт», г. Вологда, ул. Козленская, 45а, оф. 34, тел.
(8172) 72-97-64, 56-38-92

Подписано в печать , тираж 100 экз.

*«Упорство и мужество – главные его черты.
Это он доказал на деле».*

Юрий Гагарин

Павел Беляев на страницах периодических изданий

2011 год – юбилейный год в истории развития космонавтики. 12 апреля 1961 года, ровно 50 лет назад, был совершен первый полет человека в космос нашим соотечественником Юрием Гагарином. Спустя четыре года произошло ещё одно из важнейших событий в освоении космического пространства. Центральные газеты и все радиостанции мира передали сообщение ТАСС:



П.И. Беляев и А.А. Леонов на борту корабля «Восход-2»

«18 марта 1965 года в 10 часов по московскому времени в Советском Союзе на орбиту спутника Земли мощной ракетой-носителем выведен космический корабль-спутник «Восход-2», пилотируемый экипажем в составе командира корабля – летчика-космонавта полковника Беляева Павла Ивановича, второго пилота – летчика-космонавта подполковника Леонова Алексея Архиповича.

Корабль-спутник «Восход-2» выведен на орбиту, близкую к расчетной...

С бортом космического корабля «Восход-2» непрерывно поддерживается двусторонняя радиосвязь.

По докладу командира корабля, товарища Беляева Павла Ивановича, а также по данным телеметрических измерений, экипаж удовлетворительно перенес вывод корабля на орбиту и переход в состояние невесомости.

Товарищи Беляев и Леонов проводят работу в соответствии с программой исследований, самочувствие их хорошее...

...Сегодня, 18 марта 1965 года, в 11 часов 30 минут по московскому времени при полете космического корабля «Восход-2» впервые осуществлен выход человека из корабля в космическое пространство.

На втором витке полета второй пилот летчик-космонавт подполковник Леонов Алексей Архипович в специальном скафандре с автономной системой жизнеобеспечения совершил выход в космическое пространство, удаляясь от корабля на расстояние до пяти метров...»¹.

Павел Беляев и Алексей Леонов вписали в летопись отечественной космонавтики одну из самых славных ее страниц. Миллионы телезрителей увидели на экранах выход Алексея Леонова из корабля в открытый космос. Восхищенное человечество, затаив дыхание, следило за бесстрашным экспериментом двух космонавтов. За этот подвиг летчикам П.И.Беляеву и А.А.Леонову были присвоены звания Героев Советского Союза и летчиков-космонавтов СССР.

¹ Сообщение ТАСС // Красный Север. - 1965. - 19 марта.- С.1.

*Высоко взлетел, высоко!
Нет завиднее судьбы!
- А откуда родом сокол?
Из бревенчатой избы.* ²

Путь П.И.Беляева к звездам начался в деревне Челищево Рослятинского сельсовета, затерянного в дремучих северных лесах. Здесь он родился 26 июня 1925 года в многодетной семье фельдшера. В 1932 году семья переехала в село Миньково Бабушкинского района, в этом же году Павлик пошел в первый класс.

Друг детства космонавта Николай Анфалов вспоминает: «Когда радио сообщило о новом подвиге советского народа в освоении космического пространства, на перемене кто-то, сообщая новость, сказал, что командиром корабля «Восход-2» - наш земляк, вологжанин Павел Иванович Беляев, что он с 1925 года рождения. И в памяти сразу всплыл образ светловолосого мальчишки из нашего класса Павлика Беляева. Ведь и отец у него был Иван. Почему бы, в самом деле, не быть полковником именно ему?



² Викулов С. Знали, верили – и вот он!... // Красный Север. – 1965.- 19 марта.- С.1.

Вскоре все разъяснилось. Да, на этот раз космос покоряет наш земляк, друг моего детства, однокашник Павел Беляев. В памяти, как на экране кино, встают один за другим эпизоды большой давности...

Павлик в своих поступках был очень похож на отца, фельдшера Ивана Парменовича. Учился хорошо. В классе, да и в школе считался одним из самых способных мальчишек.

В третьем классе нас приняли в пионеры. Павлика сразу же избрали вожатым звена. Он постоянно участвовал в художественной самодеятельности и всегда выступал с успехом.

В свободное от учебы время Павлик любил поиграть. У мальчишек того времени была любимая военная игра «Красные и белые».



П.И. Беляев и А.А. Леонов

Летом мы часто ходили с удочками на реку, ловили пескарей. А головлей — на самодельные крючки из драночных гвоздей. Зимой любили кататься на лыжах с холмов, окружающих Миньково. Отец Павлика был охотник. Он иногда доверял ружье и нам.

Во время рыбалки или охоты мы любили пофантазировать, мечтали о том, кем будем, какие подвиги совершим. Фантазия заводила далеко. А вот о

покорении космоса тогда нам и в голову не приходило».³

В 1937 году Павел закончил пять классов, в этом же году семья переехала на Урал. Там он закончил десятилетку в военном 1942 году.

«Я - прежде всего летчик», - так говорил П.И.Беляев. С авиацией он познакомился в грозном 1943 году. Восемнадцатилетнего заводского парня из Каменск-Уральского Свердловской области призвали в армию, в школу первоначального обучения летчиков. Павлу казалось, что не пройдет и несколько месяцев, как придется идти в первый бой. Но у командования был свой план: за штурвалы садились летчики более ранних призывов. И два последних года войны Павел провел в учебных классах и на учебных аэродромах. Только 9 мая 1945 года выпускник Ейского училища младший лейтенант Беляев получил назначение в один из полков морской авиации Тихookeанского флота – на охрану дальневосточных воздушных границ Родины. Вскоре началась война с Японией. Там он совершил всего один боевой вылет.



³ Анфалов Н. Мы сидели за одной партой // Красный Север. - 1965. - 24 марта.

В небе Дальнего Востока Павел Иванович провел одиннадцать лет. Служил в истребительном полку.

Из воспоминаний Юрия Гагарина: «Однажды, являясь заместителем командира эскадрильи, Беляев вел группу самолетов с острова на материк. Вдруг над морем стал сдавать мотор. Истребитель стал заметно проседать. Беляев прибавил обороты, но мотор тянуло слабо – явно не хватало топлива. Приборы, однако, показывали, что в баках оно есть, а вот в двигатель почему-то почти не поступает…

Необходимое пояснение. Когда нет тяги, самолет превращается в обычный железный планер. Без вынужденной посадки тут не обойтись. Но внизу не земля, а море. Истребитель для посадки на воду не оборудован. Что делать? Павел Иванович дернул рукоятку альвеерного насоса. Затем другой, третий раз… Мотор загудел уверенней.

В левой руке летчика – ручка управления, в правой – рукоятка насоса. Качок, еще качок, еще…

Подача топлива должна быть непрерывной и достаточной. А рука у Беляева онемела. Казалось, еще несколько качков, и летчик не найдет в себе сил, чтобы повторить эти однообразные, требующие больших усилий движения. Но Беляев цепко держал ручку насоса. Вот и земля. За соседней сопкой – аэродром. Когда вылез из замерзшей на посадочной полосе машины, рука повисла как плеть. Теоретически невозможно заставить работать двигатель с помощью одного ручного насоса. Но это теоретически. Теперь Павел Иванович знал точно: с помощью ручного насоса лететь можно!»⁴.

⁴ Наш современник Павел Беляев: коллективное повествование о космонавте – 10, составленное из воспоминаний и документов // Красный Север. - 1985. - 26 июня. - С.3.

В 1956 году Беляеву предложили поступить в Военно-воздушную академию. Конкурсные экзамены сдал на «отлично». Потом начались напряженные дни учебы. Когда учеба подходила к концу, Павла Ивановича вызвали в партком и спросили, не хочет ли он летать на новой технике. Члены комиссии предупредили, что техника эта необычная и можно отказаться. Павел Иванович заявил:

- Согласен! С удовольствием буду летать!

Через несколько месяцев Беляева зачислили в отряд космонавтов.

Юрий Гагарин: «Были среди нас два товарища, с которым с первых дней комплектования группы космонавтов все мы относились с особым уважением – Владимир Михайлович Комаров и Павел Иванович Беляев. Это были авиационные командиры, летчики с высшим военным образованием. И годами значительно постарше многих из нас…

У каждого из них был большой летный и жизненный опыт. И еще не зная, кому из нас придется полететь в космос первым, вторым или третьим, все понимали – Владимиру Комарову и Павлу Беляеву наверняка будут поручены наиболее сложные задания. Так и получилось».⁵

Всем, кто пришел в первую группу космонавтов в 1960 году, пришлось осваивать не только новое дело, а проходить обширный и очень сложный комплекс тренировок. Важная роль отводилась парашютной подготовке. Однажды, прыгая с парашютом, когда усилился ветер, во время приземления он сломал ногу. В госпитале диагноз врачей был суровым:

⁵ Наш современник Павел Беляев: коллективное повествование о космонавте – 10, составленное из воспоминаний и документов // Красный Север. - 1985. - 26 июня. - С.3.

«Закрытый оскольчатый спиральный перелом...». Началось лечение. Павла Ивановича мучил вопрос: оставят ли его в отряде космонавтов? Когда прошло почти пять месяцев лечения, врачи предложили сделать операцию, но Павел Иванович отказался.

- Есть и другой выход. Нужна нагрузка на ногу. Постоянная и большая. Только она заставит кость срастись, - сказал хирург. Беляев вернулся домой. Он брал в руки гантели и стоял на одной сломанной ноге. Было очень больно, но он терпел. И так день за днем. Когда пришел снова в госпиталь, послали на рентген. Снимок показал, что все срослось и срослосьочно. Заявка на полет к звездам была сделана. Вскоре были новые парашютные прыжки, и все – с отличной оценкой.

«Полет корабля «Восход-2» в духе тогдашней официальной, парадной космонавтики был преподнесен под гром победных фанфар, об истинных перипетиях этой экспедиции и сегодня знают лишь специалисты...

Вопрос о выходе человека в открытый космос возник еще в 1962 году, и это подтверждает умение С.П.Королева гениально предвидеть перспективы развития космонавтики. Подготовка шла своим чередом, полет планировался на лето 1965-го,



Скафандр Леонова и шлюзовая камера «Восхода» выставлены для обозрения в Мемориальном Музее Космонавтики на ВВЦ

и вдруг Королеву доложили: американцы в мае готовят выход в космос. И Главный принял решение: выходим первыми.

Это было рискованно, ведь, строго говоря, не все системы корабля прошли испытания в полном объеме, а беспилотных полетов вообще не было. «Если будете правильно действовать, - сказал Главный космонавтам, - все закончится нормально». «Мы понимали риск, понимали, на что шли, - вспоминает Леонов. – Но, в то же время, мы не могли представить, что кто-то в космосе может нас обогнать». Почему Королев выбрал Леонова? За смелость, граничащую с отчаянностью, за нешаблонность мышления, ловкость. А Беляева – за опыт.

Полет заставил поволноваться. Семь нештатных ситуаций в ходе полета, длившегося чуть более суток!

Но вот кульминационный момент: выход Леонова в открытый космос. Система телеметрии для скафандра тогда еще не была изобретена, и поэтому за состоянием космонавта следили своеобразно. Все 12 минут пребывания в открытом космосе и еще 8 минут, ушедших на передвижение в шлюзовой камере, Алексею Леонову было предписано... безостановочно говорить. И он говорил, описывая ощущения, не испытанные еще ни одним человеком, - ЦУП был спокоен. Сюрпризы поджидали при возвращении в корабль. Скафандр в вакууме раздулся – Леонов не мог втиснуться в шлюзовую камеру. Ногами вперед, как полагалось, - мертвый номер. Как быть? Ловкость и сообразительность спасли космонавта. Леонов стал пробираться головой вперед, подтягиваясь на руках и продолжая комментарии, которые стали уже малолитературными, но в отряде космонавтов знаменитыми и поныне»⁶.

⁶ Лесков С. 12 минут с большими приключениями // Известия. - 1990. - 18 марта.

«Леонов словно принес с собой из космоса целый ворох новых проблем, очень неприятных, если не сказать, угрожающих. Неполная герметичность выходного люка привела к тому, что автоматика, стремясь исправить положение, перенасыщала атмосферу корабля кислородом. Это было очень опасно. Малейшая искра в электропроводке могла привести к мгновенному пожару или взрыву. Оба космонавта приложили максимум сил, чтобы снизить содержание кислорода, что им удалось сделать незадолго до запланированного времени посадки. Итак, теперь предстояла последняя серьезная операция – спуск с орбиты...

Сообщения с корабля ждали, но прозвучало оно неожиданно. Очень спокойно Беляев сказал:

- Я – «Алмаз-1». ТДУ в автомате не сработала.

- Не найду слов, чтобы передать наше состояние, – вспоминал много лет спустя председатель Госкомиссии Георгий Александрович Тюлин. – Что значит ТДУ – тормозная двигательная установка – понимал каждый. Возможные последствия – тоже. Времени на принятие решения было очень мало. Считанные минуты!

Напряжение было столь велико, что несколько человек, принимавших непосредственное участие в блицсовещании, которое устроил Королев, не могли вспомнить потом, кто и что предлагал, и предлагал ли. Не могли точно сказать, сколько длилось это обсуждение. Тюлин вспоминал: около трех минут. Гагарин говорил, что меньше минуты. Просто Королев предложил перейти на систему ручной ориентации, и все сразу согласились. Но все запомнили, что решение было передано на борт корабля Гагариным:

- «Алмазы», «Заря». Осуществить ориентацию и посадку вручную...

Беляев спокойно, «как учили», начал ручную ориентацию. Сидя в кресле, бега Земли он не видел. Леонов всплыл над своим креслом, поглядывал в иллюминатор и заодно поддерживал Беляева, чтобы ему легче было работать. На конец, все закончено. Палец упирается в кнопку включения тормозного двигателя, и в тот же миг невесомость исчезает: ТДУ начала работать...».⁷

«...Павлу Беляеву впервые в истории орбитальных полетов пришлось перейти на ручное управление...

Из-за этой нештатной ситуации спускаемый аппарат промахнулся от расчетного места посадки на полторы тысячи верст и упал в заснеженной пермской тайге. В официальной советской историографии говорилось, что уже через несколько часов на выручку к космонавтам пробился отряд добровольцев-лыжников, сформированный из числа физически развитых комсомольцев. Но на самом деле Беляев с Леоновым просидели в лесу более суток.

Поисково-спасательной службы при отряде космонавтов тогда ещё не было, и эвакуация замедлилась. У приземлившихся космонавтов не оказалось теплой одежды, и первое время они провели в скафандрах. С обоих градом лил пот. Леонов в одном из недавних интервью как-то обмолвился, что «влаги в скафандр натекло по колено, примерно 6 литров было».

Потом скафандры все-таки сняли. На морозе (а в те марговские дни 1965 года температура в пермских лесах ночью опускалась до минус 12 градусов), сняли белье, выжали его и одели снова. Спороли экранно-вакуумную теплоизо-

⁷ Голованов Я. Человек, шагнувший в бездну // Красный Север. - 1995.- 18 марта.



Корабль — «Восход-2»
Экспонат музея космической
техники РКК «Энергия»

ляцию. Всю жесткую часть выбросили, надев на себя 9 слоев алюминизированной фольги, покрытой сверху дедероном. Сверху обмотались парашютными стропами и чтобы согреться, стали пританцовывать на морозе.

Лишь на вторые сутки, на лесной поляне в 9 километрах от места приземления, сел вертолет. Потом подоспели и спасатели, которые привезли теплую одежду и коньяк»⁸.

«Героям космоса руко-
плескал весь мир. С чувством
огромной радости следили за
полетом корабля «Восход-2»
трудящиеся Вологодской об-
ласти.

Еще не утихли душевые
бури после блестательного полета, как по городам и селам
области полетела новая радостная весть:

- К нам едут космонавты!

Ранним утром 25 июня 1965 года самолет «ЛИ-2»,
на борту которого находились П.И.Беляев и А.А.Леонов,
коснулся колесами вологодской земли. Открылись двери,
и космонавты сразу же попали в дружеские объятия
встречающих.

⁸ Романов В. Тайны орбитальных побед // Вологодская неделя.- 2003.- (10-17 апр.). - С.6.

Пребывание космонавтов на вологодской земле было интересным и содержательным. Вологжане повсюду тепло, сердечно принимали дорогих гостей. Но самой радостной и захватывающей была, пожалуй, встреча Павла Ивановича с односельчанами в Челищеве, в доме, в котором он родился и провел детство.

И позднее Павел Иванович в течение нескольких лет часть отпуска проводил на родине...

Во время пребывания на Вологодчине в июне 1965 года Павел Иванович посадил в сквере около монумента 800-летия города Вологды молодой дубок. Разрыхлив землю вокруг ствола и полив деревце, он, как врожденный садовник сказал своим глуховатым голосом:

- Пусть растет!

Идут годы. В сквере, на высоком угоре, растет дубок. Каждый, кто приходит сюда, непременно взглянет, полюбуется на него. Ведь это беляевский дубок!».⁹



⁹ Малков В. Капитан звездного корабля // Красный Север. - 1975. - 18 марта. - С. 3,4.

«Июньский день 1965 года... На посадочной площадке села Рослятино только что приземлился самолет, доставивших из Вологды дорогих гостей – космонавтов Павла Ивановича Беляева и Алексея Архиповича Леонова. Они приехали на родину Беляева навестить родных, знакомых, посмотреть, как живут и трудятся земляки. Космонавтов давно ждали, и велико было нетерпение людей поскорее увидеть прославленный экипаж космического корабля. Здесь были посланцы всех окрестных районов... Вокруг цветы, улыбки, приветственные возгласы.

Павел Иванович и Алексей Архипович, выйдя из кабины самолета, тепло здороваются с земляками. Пионеры местной школы преподносят им цветы, а представители трудящихся - по русскому обычаю – хлеб-соль».¹⁰

В периодической печати есть несколько статей известного вологодского художника Владимира Корбакова, который был лично знаком с Павлом Ивановичем Беляевым.

«Мне выпало редкое счастье целую неделю провести в семье летчика-космонавта Павла Ивановича Беляева.

Мне хочется поделиться своими впечатлениями от общения с этим очень интересным и душевно богатым человеком.

...В половине седьмого поезд пришел в Москву. Выходим на перрон и видим улыбающегося Павла Ивановича.

...Очень радостная и волнующая минута. Честно говоря, мы никак не ожидали, что в такую рань он приедет из своего Звездного городка встречать нас. (Вот и первая черта его характера – Павел Иванович человек высокого долга).

¹⁰ Мокрецов Б. История фотографии // Советская мысль (Великий Устюг). - 1971. - 13 апреля.

Спустя немногого времени мы уже въехали в знаменитый Звездный городок. Вот и квартира Беляевых. Она очень уютна и вместе с тем проста. В ней нет ничего лишнего. Мебель, стулья, подобраны с большим вкусом. В одном из комнат стоит фортепиано.

В семье Беляевых любят музыку. Дочери Павла Ивановича – старшая, десятиклассница Ирина, и десятилетняя Людмила учатся в музыкальной школе. Да и сам Павел Иванович очень музыкален. Частенько садится за инструмент и играет свои любимые вещи. Но чаще всего исполняет грустный полонез Огинского и лирическую задушевную серенаду Шуберта. Играет хорошо и с листа и без нот. А я, пристроившись где-нибудь сбоку с карандашом и бумагой, рисовал его.

Любовь к музыке – новая приятная грань в образе Павла Ивановича, о которой мы совсем не знали. И вообще, он всегда что-то потихоньку напевает.

Он прекрасно знает высшую математику и физику. Частенько в его речи проскальзывают научные термины.

Павел Иванович очень любит детей. Проезжая на машине мимо идущего малыша или подростка, он обязательно остановится, спросит, куда тот идет, и довезет до места.

А как-то посадил в машину целую ораву девчонок, спешивших в музыкальную школу.

Любит играть в шахматы. И играет неплохо. Мне, играя с ним, было иногда очень и очень туго, хотя я не считаю себя слабым шахматистом»¹¹.

Алексей Архипович Леонов, на торжественном собрании, посвященном памяти Павла Ивановича Беляева, как-то

¹¹ Корбаков В. В семье космонавта П.И.Беляева // Красный Север.- 1965. - 26 сентября.

сказал: «Край ваш тихий, спокойный, и людей он рождает тихих, скромных, которые, тем не менее, в годы испытаний способны на подлинный героизм. Мне пришлось работать с вологодским парнем, скромным, честным, выдержаным. И я горжусь тем, что хорошо знал своего друга Павла Ивановича Беляева, который в самые трудные моменты показывал образцы выдержки и находчивости».

«У нашего замечательного земляка было немало творческих планов. Он занимался подготовкой к новым полетам, вел огромную общественную работу. Беляев ушел из жизни в свои неполные 45 лет, не успев осуществить и половины задуманного. Это случилось 10 января 1970 года»¹².

«Он никогда не мечтал о подвиге, он стремился к победе – только так совершаются подвиги...»

Он победил космос, подчинил технику, пересилил пермские морозы, но не мог победить, подчинить, пересилить болезнь... Его судьба трагична. И прекрасна: он жил



¹² Паншев Л. Звездный сын Вологодчины // Звезда (Шексна). – 1985.- 25 июня.- С.1, 2.

для своего народа, и люди любили его»¹³.

В Москве на Аллее покорителей космоса установлен бюст Павлу Ивановичу Беляеву. Его именем назван кратер на Луне, малая планета солнечной системы №2030 Belyaev (в 1978 году) и научно-исследовательское судно Академии наук СССР (РАН). В Вологде, Перми, Калуге, других городах и селах есть улицы имени Беляева. Он стал почетным гражданином Вологды, почетным металлургом Череповца.

Его малая родина стала частью той стартовой площадки, с которой поднялся он в космос, ушел в бессмертие.

¹³ Голованов Я. Памяти звездного капитана // Комсомольская правда. - 1970. - 11 января. – С.3.

Книги и публикации в сборниках

1965

- 1. В скафандре – над планетой** : [о летчиках-космонавтах П.И.Беляеве и А.А.Леонове] : сб. – М. : АПН, 1965. – [156] с. : ил.
- 2. Космонавт Павел Беляев** / [ред.-сост. В.М.Малков]. – Вологда : Сев.-Зап. кн. изд-во, 1965. – 142с. : ил.
- 3. Кох, Б. Человек шагает в космос** / Б.Кох, Б.Лукьянов, А.Романов. – М. : Изд-во полит. литературы, 1965. – 64 с.
- 4. Ребров, М.Ф. Дай руку, космос!** : [о летчиках-космонавтах П. И. Беляеве, А. А. Леонове].— М. : Совет. Россия, 1965. — 209 с. : ил. — (Люди Советской России).
- 5. Шаги в космосе** : [о летчиках-космонавтах П. И. Беляеве и А. А. Леонове : сб. материалов] : спец. вып. / сост. Д. Мамлеев. — М. : Известия, 1965. — 159 с. : ил. — (Библиотека «Известий»).

1966

- 6. Звездолёт послужен ему** : [о Павле Ивановиче Беляеве] // Вышли мы все из народа... : сборник. - 2-е изд. - М., 1966. - С. 520-531.

1967

7. **П.И. Беляев. Первые шаги** // Космонавты рассказывают : [сб. : для сред. возраста / вступ. ст. Н. П. Каманина; лит. запись В.Михайлова]. — М., 1967. — С. 218–244.
8. **Космонавты в Вологде** : [П.И.Беляев и А.А.Леонов : фотоальбом / ред.-сост., авт. текста и вступ.ст. В.М. Малков]. — Вологда : Сев.-Зап. кн. изд-во, 1967. — 24с. : ил.

1968

9. **Беляев, П. И. Мы гордимся родным училищем** // Школа штурмующих небо. — Краснодар, 1968. — С. 7-10.
10. **Борзенко, С. Космоплаватели** / С.Борзенко, Н. Денисов // Книга о героях. Вып. 3 / сост. Н.И.Ченцов. - М., 1968. - С.16-36.
11. **Подвиг** // Школа штурмующих небо : — Краснодар, 1968. — С.190.
12. **Успехи СССР в исследовании космического пространства** / АН СССР, Ин-т истории естествознания и техники ; [А. А. Благонравов и др.]. — М., 1968. — С. 341, 348, 360, 362, 364, 365, 434, 523.
13. **Человек учится ходить** // Маленькие рассказы о большом космосе. - М., 1968. – С. 169 – 175.

1969

14. **Борисенко, И.Г. Человек в открытом космосе** / И.Г. Борисенко // Первые рекорды в космосе. - М., 1969. - С.109-117.

1970

15. **Денисов, Н.Н. В открытом космосе** / Н.Н. Денисов // На берегу Вселенной. - М., 1970. - С.15 – 63.
16. **Почта космонавтов** : [сб. / сост.: А. М. Кочкуров, С. М. Федосеев]. — М., 1970. — С. 40-42, 83, 110.

1971

17. **Мост в космос** : [сб. / сост. : Б.И. Колтовой, Б.П.Коновалов]. - М., 1971. - С. 221 – 255.
18. **Шаги над планетой** // Сыны голубой планеты,1961-1971 / Л.А.Лебедев, Б.Б. Лукьянов., А.П.Романов ; [вступ.ст. Б.Н.Петрова]. — М., 1971. — С. 143 – 166.

1972

19. **Мельников, Н.А. Наш друг Павел Беляев** / Н.А. Мельников // Кто зажигает звезды. - М., 1972. - С.11, 64-69, 73, 76-78.
20. **Покорение космоса** : [фотоальбом / А. Д. Коваль, В. П. Сенкевич, С. Н. Минчин, М. В. Васильев]. — [М., 1972]. — С. 109, 138, 139, 177.

1973

21. Советские космонавты : [о П.И.Беляеве]. - М., 1973.
- С.5.

22. Шаги над планетой // Сыны голубой планеты /
Л.А.Лебедев, Б.Б.Лукьянов, А.П.Романов ; [вступ.ст.
Б.Н.Петрова]. — 2-е изд., доп. — М., 1973. — С. 147-162.

1975

23. Малков, В. Из Челищева – к звёздам : [о Павле Ивановиче Беляеве] / В. Малков // Вечный огонь. – Вологда, 1975.
- С. 172-181.

1976

24. Хрунов, Е.В. В открытом космосе / Е.В. Хрунов //
Покорение невесомости. Записки космонавта. - М., 1976. -
С.128-130.

1977

25. Ребров, М.Ф. Пароль – мужество / М.Ф. Ребров // Космонавты. - М., 1977. - С.90-99.

1978

26. Резниченко, Г.И. Выход в космос разрешаю : [о Павле Ивановиче Беляеве] / Г.И. Резниченко. - М. : Политиздат, 1978. - 103с. : ил. - (Герои Советской Родины).

1979

27. **Бабийчук, А. Н. Человек, небо, космос** / А.Н. Бабийчук. — М., 1979. — С.235 - 242. — (Военные мемуары).
28. **Павел Иванович Беляев (1925-1970)** / В.А. Шаталов // Космонавты СССР. — 2-е изд., доп. — М., 1979. — С. 94 – 101.

1980

29. **Ребров, М.Ф. Над планетой людей** : [о космонавте А. А. Леонове] / М.Ф.Ребров. — М. : Политиздат, 1980. — 112 с. : ил. — (Герои Советской Родины).

1981

30. **Остроумов, Г.Н. Счастливого пути, «Алмаз»!** / Г.Н. Остроумов // Радиус видения : [очерки].- М., 1981. - С. 20-37.
31. **Шаги над планетой** / **А.П. Романов** // Сыны голубой планеты, 1961-1981 / А.Романов, Л.Лебедев, Б.Лукьянов. — 3-е изд., доп. — М., 1981. — С. 91, 92, 94 – 101,102,104.
32. **Советская космонавтика** / сост. Л. А. Гильберг, Е. И. Рябчиков. — М., 1981. — С. 142, 445.

1982

33. Губарев, В. С. Серебристые облака : Повести о космонавтах и тех, кто всегда остается на земле / В.С.Губарев ; [худож.И.А.Смирнов]. — М.: Советская Россия, 1982. — 208с. Содерж.: о П. И. Беляеве - стр. 124-132.

34. Звездный : [Звездному городку - 20 лет : сб. / сост. Н.Андреев и др.]. — М., 1982. — С. 52-53, 54, 80, 81, 94, 198, 199, 200.

35. Летчики-космонавты СССР : [фотопортреты].- М.: Плакат, 1982.

1983

36. Ребров, М. Ф. Пароль - мужество / М.Ф. Ребров // Советские космонавты. — М., 1983. — С.90 - 99.

1984

37. Борисенко, И.Г. В открытом космосе / И.Г. Борисенко. - 3-е изд., перер. и доп. - М. : Машиностроение, 1984. – 176 с. : ил.

38. Павел Беляев : [краткая биографическая справка] // Человек и Вселенная. — М., 1984. — С. 204.

39. Резниченко, Г. «Тайга - не космос» : [очерк о П. И. Беляеве] / Г. Резниченко // Байконур . — Алма-Ата, 1984. — С. 263-279.

40. **Рудный, Н. За бортом корабля** / Н.Рудный, И.Юдин // ...А сердце летит с тобой. - М.,1984. - С. 92-98.

1985

41. **Беляев Павел Иванович** // Золотые звезды вологжан. — Архангельск , 1985. - С. 36-43.

42. **Беляев Павел Иванович** : (1925-1970) // Космонавтика. - М., 1985. — С. 44.

1986

43. **За взлетом взлет** : страницы истории Ейского высшего военного авиационного ордена Ленина училища летчиков им. дважды Героя Советского Союза летчика-космонавта В. М. Комарова / [А. М. Слюсаренко, С. Я. Кабула, Н. П. Скрипниченко и др.]. — Краснодар, 1986. — С. 171 – 174.

44. **Леонов, А. Попутного солнечного ветра** / А. Леонов // Загадки звездных островов. — М., 1986. — Кн. 3.- С. 86-91.

45. **Чивилихин, В. Память** : (из романа-эссе) / В. Чивилихин // Дорога к звездам. — М., 1986. — С.23, 26-27.

1987

46. **Беляев П. И.** // Герои Советского Союза. — М., 1987. — Т. 1. - С. 150.

47. **Беляев Павел Иванович** : (26.6. 1925 - 10.1. 1970) // Их именами названы. — Минск, 1987. — С. 66.

48. Митрошенков, В. Земля под небом: Хроника жизни Юрия Гагарина / В. Митрошенков. - 2-е изд., доп. - М., 1987. — С. 360 - 363.
49. Первые в мире : Страницы космических стартов : [фотоальбом / фот. Н. Акимов и др. ; сост. и авт. текста В. Ф Нестерова и др.]. — М., 1987. — С. 136-139, 140, 145, 146.
50. Прием в комсомол : комсомольские билеты вручает космонавт П. И. Беляев // У Кремлевской стены. — М., 1987. — С. 381.
51. Павел Иванович Беляев (1925-1970) / В.А. Шаталов // Космонавты СССР. — 4-е изд., доп. — М., 1987. — С. 68 – 73.

1989

52. Митрошенков, В. «Нарисую уже на земле...» / В. Митрошенков // ...Три, два, один! - М., 1989. - С.182-247.

1996

53. Петелина, Г. П. Открытие памятника космонавту П. И. Беляеву / Г.П. Петелина // Р. S. — Вологда, 1996. — С. 22.

2005

54. Беляев Павел Иванович : [1925 – 1970 гг., летчик-космонавт] // Выдающиеся вологжане. - Вологда, 2005. - С.109-113.

55. Вархолов, Л.А. Космонавт Павел Беляев. Полет космического корабля «Восход-2» в филателии мира : кат.-справ. / Л. А. Вархолов. — Вологда : [б.и.], 2005. — 66с.

2007

56. Васильева, М.В. Беляев Павел Иванович : 1925 - 1970 / М.В. Васильева, З.В. Сидорова // Вологда в минувшем тысячелетии. - Вологда, 2007. - С. 142-143.

2009

57. Крутиков, М. А. На заре космической эры : [П. И. Беляев, А. А. Леонов и др.] / М. А. Крутиков // Москва - Вологодчина : временен связующая нить. — Вологда, 2009. — С.162-165.

**Публикации
в периодической печати**

1965

58. **Беляев, П.И. Доверие оправдаем!** Выступление команда-рия корабля «Восход-2» перед полетом в космос от имени экипажа / П. Беляев // Правда. — 1965. — 19 марта. — С.1.
59. **Полковник Павел Иванович Беляев. Командир ко-
рабля «Восход-2», летчик-космонавт** : биографическая
справка // Правда. — 1965. — 19 марта [Московский вы-
пуск].
60. **Викулов, С. Откуда? Наш, вологодский!** : космонавт
Павел Беляев / Викулов С. // Литературная Россия. — 1965.
— 19 марта. — С. 4.
61. **День, которым гордится человечество!** // Красный Се-
вер. - 1965. - 19 марта. - С.2.
62. **Командир корабля «Восход-2» летчик-космонавт
полковник Павел Иванович Беляев** // Красный Север. -
1965. - 19 марта. - С. 1.
63. **Командир корабля** : о космонавте П. И. Беляеве // Ком-
сомольская правда. — 1965. — 19 марта. — С.4.
64. **На орбите – наш земляк!** : [подборка статей] // Крас-
ный Север. - 1965. - 19 марта. - С.1.

65. **Ребров, М. Пароль космоса - мужество** : [из биографии командира корабля «Восход-2» летчика-космонавта полковника П. И. Беляева] / М. Ребров // Красная звезда. — 1965. — 19 марта.
66. **Ура ! В космосе - вологжанин!** : сообщение ТАСС. О полете корабля «Восход-2» с летчиком-космонавтом, полковником П. И. Беляевым - уроженцем села Челищево Родгинского района Вологодской области // Вологодский комсомолец. — 1965. — 19 марта.
67. **Федоров, М. Лестница в звездное небо** : [из биографии П.И.Беляева] / М.Федоров // Гудок. — 1965. — 19 марта.
68. **Буркова, Л. Парень из нашей школы** : [П.И. Беляев учился в Миньковской средней школе Бабушкинского района] / Л.Буркова // Красный Север. - 1965. - 20 марта. – С. 2.
69. **Вологжанин на орбите, наш, товарищи, земляк !** // Красный Север. — 1965. — 20 марта. — С.3.
70. **Жигарев, Л. П. И. Беляев - почетный металлург** : коллектив мартеновского цеха ЧМЗ зачисляет летчика-космонавта, земляка П. И. Беляева почетным металлургом / Л. Жигарев // Труд. — 1965. — 21 марта. — С.1.
71. **Васильев, М. Командир корабля Павел Беляев** / М. Васильев // Красный Север. - 1965. - 21 марта.

- 72. Васильев, М. Командир корабля Павел Беляев** : из биографии летчика-космонавта, командира космического корабля-спутника «Восход-2» / М.Васильев // Сельская жизнь. — 1965. — 19 марта. — 1965. — 21 марта. — С. 3.
- 73. Козлов, В. Когда он был мальчишкой** : [о космонавте П. Беляеве вспоминает дядя Семен Парменович и говорит И. М. Черепанов] / В. Козлов // Красный Север. — 1965. — 21 марта. — С. 3.
- 74. Ромодин, Б. Так подрастают орлята** / Б.Ромодин // Вологодский комсомолец. - 1965. - 21 марта. - С.2-3.
- 75. Ромодин, Б. Так подрастают орлята** : На родине П. И. Беляева / Б. Ромодин // Коммунист. — 1965. — 21 марта. - 27 июня.
- 76. Шубин, М. Радость металлургов** : по поводу подвига космонавта П. И. Беляева / М. Шубин // Правда. — 1965. — 21 марта. — С. 2.
- 77. Беляев, П.И. «В космосе можно работать..»** : первый рассказ экипажа корабля «Восход-2» о своем полете в космос / П. Беляев, А. Леонов ; записал Н. Денисов // Правда. — 1965. — 23 марта.
- 78. Книппер, В. Говорит твой пapa...** : репортаж из Звездного городка : [к биографии летчиков–космонавтов Беляева П.И. и Леонова А.А.] / В. Книппер // Водный транспорт. — 1965. — 23 марта.

79. **Макаров, Г. Жил космонавт в Минькове...** / Г. Макаров // Ленинское знамя. - 1965. - 23 марта. - С.2.
80. **Символ твердости** // Пионерская правда. - 1965. - 23 марта. - С.2.
81. **Анфалов, Н. Мы сидели за одной партой** : [с П.И.Беляевым] / Н. Анфалов // Красный Север. - 1965. - 24 марта. – С.4.
82. **Бернаскони, Л. Дорога космической славы** : Москва встречает Павла Беляева и Алексея Леонова / Л.Бернаскони [и др.] // Красный Север. - 1965. - 24 марта. - С.1.
83. **Космонавт - 10 : П. И. Беляев : из Челищева к звездам !** // Вологодский комсомолец. — 1965. — 24 марта. — С.1, 4.
84. **Москва, космонавту Беляеву П. И. от депутатов Вологодского городского Советского департамента труда; Космодром. Байконур. Космонавтам Беляеву и Леонову от участников областного совета работников культуры** // Красный Север. — 1965. — 24 марта. — С. 3.
85. **О присвоении звания Героя Советского Союза летчику-космонавту товарищу Беляеву П. И.: Указ Президиума Верховного Совета СССР** // Вологодский комсомолец. — 1965. — 24 марта. — С. 1.
86. **О присвоении звания Героя Советского Союза летчику-космонавту товарищу Беляеву Павлу Ивановичу: Указ Президиума Верховного Совета СССР** // Красный Север. - 1965. - 24 марта. – С.1.

87. **О присвоении звания Героя Советского Союза летчику-космонавту товарищу Беляеву П. И.**: Указ Президиума Верховного Совета СССР // Правда. — 1965. — 24 марта. — С. 1.
88. **О присвоении звания «Летчик-космонавт СССР» товарищу Беляеву Павлу Ивановичу**: Указ Президиума Верховного Совета СССР // Красный Север. - 1965. - 24 марта. – С.1.
89. **От звезд Вселенной до звезд кремля** // Красный Север. - 1965. - 24 марта. - С. 2-3.
90. **Речь товарища П. И. Беляева** : на митинге представителей трудящихся Москвы, посвященном успешному завершению полета космического корабля-спутника «Восход-2» / П.И. Беляев // Правда. — 1965. — 24 марта [Московский выпуск]. — 1965. — 24 марта. — 1965. — 23 марта. Московский вечерний выпуск. — 1965. — 24 марта. — С. 2.
91. **СССР. Законы и постановления. О присвоении звания «Летчик-космонавт СССР» товарищу Беляеву П. И.** : Указ Президиума Верховного Совета СССР // Правда. — 1965. — 24 марта [Московский выпуск]. — 1965. — 24 марта. — 1965. — 23 марта. Московский вечерний выпуск. — 1965. — 24 марта. — С. 1.
92. **Зименкова, Н. Перед дальней дорогой...** : [о документальном фильме «Перед космическим стартом» и летчиках-космонавтах П. Беляеве и А. Леонове] / Н.Зименкова // Советская культура. — 1965. — 25 марта.

93. **Москва. Космонавтам Беляеву П. И. и Леонову А. А. :** от участников пленума Вологодского областного совета профсоюзов // Красный Север. — 1965. — 25 марта. — С.1.
94. **О присвоении звания «Летчик–космонавт СССР» товарищу Беляеву Павлу Ивановичу :** Указ Президиума Верховного Совета СССР // Ленинское знамя. - 1965. - 25 марта. - С.1.
95. **Беляев, П.И. Вологда, областному слету молодых животноводов :** [поздравление] / П. Беляев // Красный Север. — 1965. — 28 марта. — С. 1.
96. **Беляев, П. И. Маневр корабля на орбите :** [о пилотировании космических кораблей при помощи средств ручного управления] / П.И. Беляев // Советская торговля. — 1965. — 30 марта.
97. **Космонавта поздравляют земляки...** // Красный Север. — 1965. — 4 апр. — С. 3.
98. **Баранов, В. Начало нути :** документальный рассказ [о детстве П.Беляева] / В. Баранов // Красный Север. — 1965. — 11 апр. — С.2 - 3.
99. **Беляев, П. Народ – богатырь :** приветствие и благодарность советскому народу в день космонавтики / П. Беляев, А. Леонов // Красный Север. — 1965. — 11 апр. — С. 1.
100. **Козлов, В. Деревня, где герой родился :** [о деревне Челищево, где родился П.И.Беляев] / В. Козлов // Красный Север. - 1965. - 11 апр. – С.2.

101. **П.И. Беляев – почетный гражданин города Вологды**
// Красный Север. - 1965. - 24 апр. – С.1.
102. **Шагнувшие в небо** // Пионер. - 1965. - №4. - С.2-3.
103. **Праздничное поздравление космонавта** : [трудящихся Бабушкинского района поздравляет П.И.Беляев] // Красный Север. — 1965. — 1 мая. — С. 1.
104. **Беляев, П. И. Система ручной посадки сработала безупречно** / П.И. Беляев // Авиация и космонавтика. — 1965. — № 5. — С. 82. — (Рассказывают космонавты).
105. **Сергеева, Т. М. Дверь во Вселенную открыта!** : [о полете космического корабля «Восход–2», пилотируемого П.Беляевым] / Т.М. Сергеева // Начальная школа. — 1965. — № 5. — С.28-31.
106. **Беляев, П. И. В редакцию газеты «Красный север»** / П. Беляев : [благодарность за поздравления в связи с 40-летием со дня рождения] // Красный Север. — 1965. — 2 июня. — С. 1.
107. **Корбаков, В. На родине космонавта Беляева** / В. Корбаков // Красный Север. - 1965. - 23 июня. – С.3. – (Глазами художника).
108. **Борзенко, С. Экипаж восьмого космического...** / С.Борзенко, Н.Денисов // Знамя. - 1965. - 24 июня. - С. 2.

109. **Березин, А. Добро пожаловать, дорогие гости !** : сегодня Вологда встречает космических братьев - нашего земляка П. И. Беляева и А. А. Леонова / А.Березин // Вологодский комсомолец. — 1965. — 25 июня. — С.1.
110. **Рычков, Н. Снимки, подаренные космонавтом** : статья директора Тотемского музея / Н. Рычков // Вологодский комсомолец. — 1965. — 25 июня. — С.4.
111. **Герои - гости вологжан** : [Беляев П.И и Леонов А.А. в Вологде] // Красный Север. - 1965. - 26 июня. – С. 2.
112. **Космонавтов обнимает Вологда** : гостеприимство и тепло сердец... // Красный Север. - 1965. - 26 июня. - С.1.
113. **Митинг трудящихся города** : речи А. С. Дрыгина, Н. Н. Зайцевой, П. И. Беляева, А. А. Леонова // Красный Север. — 1965. — 26 июня. — С.3.
114. **Баранов, В. Крепкие объятия космических братьев** : [встреча на родине космонавта П. И. Беляева в селе Ростятино Бабушкинского района] / В. Баранов, Н.Цветков, В.Козлов // Красный Север. — 1965. — 27 июня. — С.1.
115. **Вологда - Космос – Вологда** : [Первый день пребывания в Вологде летчиков-космонавтов П. И. Беляева и А. А. Леонова. Речь П. Беляева. Речь А. Леонова] // Вологодский комсомолец. — 1965. — 27 июня. — С.1, 4.
116. **Подосенов, А. У животноводов и ученых** : герои космоса на областной опытной сельскохозяйственной станции : [П.Беляев и А.Леонов] / А. Подосенов // Красный Север. — 1965. — 27 июня. — С.1.

117. **Баранов, В. В родном Челищеве селе** : [о пребывании П.Беляева и А.Леонова на родине космонавта] / В. Баранов // Красный Север. - 1965. - 29 июня. — С.1.
118. **В объятиях металлургов и строителей** : [П.Беляев и А.Леонов в Череповце] // Красный Север. — 1965. — 29 июня. — С.2.
119. **Дьяконицин, Л. Художники - космонавтам** / Л. Дьяконицин // Вологодский комсомолец. — 1965. — 29 июня. — С.4.
120. **Цветков, Н. Небесные братья на водной трассе** : [П.Беляев и А.Леонов] / Н. Цветков, В. Невзоров, В. Малков // Красный Север. — 1965. — 29 июня. — С. 1, 3.
121. **Беляев, Н. Герои космоса в Рослятине** / Н. Беляев // Знамя. - 1965. - 29 июня, 1 июля.
122. **Анфалов, Н. В родной школе** : [П.И.Беляев в Миньковской средней школе] / Н. Анфалов // Красный Север. - 1965. - 30 июня. - С. 1.
123. **Королев, И. Это было в Рослятине** / И. Королев // Вологодский комсомолец. - 1965. - 30 июня. - С.1,4.
124. **Так праздновал Череповец** : [космонавты П.И.Беляев и А.А.Леонов в Череповце] // Вологодский комсомолец. — 1965. — 30 июня. — С.4.

125. **Цветков, Н. В добрый путь!** : отъезд космонавтов П. И. Беляева и А. А. Леонова из Череповца в Москву / Н. Цветков, В. Невзоров, В. Малков // Красный Север. — 1965. — 30 июня. — С. 1.
126. **Цветков, Н. На земле вологодской** : фотопортаж о пребывании космонавтов П.И.Беляева и А.А.Леонова в нашей области / Н.Цветков // Красный Север. - 1965. - 2 июля. – С. 4. – 1965. – 3 июля. – С. 3.
127. **Беляев, П. Три посадки** : командир космического корабля «Восход-2» о своем опыте посадки летательных аппаратов / П. Беляев // Советский патриот. — 1965. — 11 июля.
128. **Космонавт в родных местах** : [П.И. Беляев в Вологодской области] // Блокнот агитатора (Вологда). - 1965. - №13. - С.1-12.
129. **Павел Беляев - гость Кубы** // Вологодский комсомолец. — 1965. — 25 июля. — С. 4.
130. **Непеин, Б. Привет от космонавтов** : [вологжанину – пенсионеру, бывшему учителю Ивану Никифоровичу Личутину, собирающему газетные вырезки о космонавтах] / Б. Непеин // Красный Север. — 1965. — 31 июля. — С.4.
131. **Филатов, А. Космонавты - гости металлургов:** [П. Беляев и А. Леонов на Череповецком металлургическом заводе] / А. Филатов // Север. — 1965. — №7. — С.120.
132. **Корбаков, В. В семье космонавта П.И.Беляева** / В. Корбаков // Красный Север. - 1965. - 26 сент. - С. 3.

133. **Корбаков, В. Челищево - родина космонавта** : [рисунки молодого московского художника Алексея Березина, побывавшего на родине космонавта Беляева в Рослятинском районе] / В. Корбаков // Вологодский комсомолец. — 1965. — 6 авг. — С.3.

134. **ГДР приветствует советских космонавтов** // Красный Север. — 1965. — 5 окт. — С.3.

135. **Пребывание П. И. Беляева и А. А. Леонова в Дании** // Красный Север. — 1965. — 23 дек. — С.4.

1966

136. **Беляев (летчик-космонавт)** : читателям газеты Красный Север : новогоднее поздравление // Красный Север. — 1966. — 1 янв. — С.1.

137. **Корбаков, В. Наш звездный земляк** : [вологодский художник в гостях у П.И.Беляева] / В. Корбаков // Вологодский комсомолец. - 1966. - 2, 13 февр. – (Город в зеленом кружеве).

138. **Аристов, М. Встреча с героями космоса** : [П.И.Беляев и А.А. Леонов в Вологде и области] / М. Аристов // Клуб и художественная самодеятельность. - 1966. - № 3. - С. 19.

139. **Летчик - космонавт П. И. Беляев дает автографы делегатам XXIII съезда КПСС** // Красный Север. — 1966. — 2 апр. — С.1.

140. **Леонов, А.А. Поздравление вологжанам** : [с праздником рождения Вологды] / А. Леонов, П. Беляев // Красный Север. — 1966. — 7 июня. — С. 1.
141. **Павел Беляев снова гость вологжан** // Вологодский комсомолец. — 1966. — 17 авг. — С.1.
142. **Ершова, Н. «Алмаз» - комсомольский гость** : репортаж : [П.Беляев в Череповце] / Н.Ершова // Коммунист (Череповец). - 1966. - 2 сент.- С.1.
143. **Минин, В. Космонавт у земляков** : [П.И. Беляев у молодёжи Череповца] / В.Минин // Красный Север. - 1966. - 3 сент.- С. 1.
144. **Беляев, П. И. Космонавт - вологжанин отвечает на вопросы вологжан** : рассказывает о космических полетах / П.И. Беляев // Вологодский комсомолец. — 1966. — 14 сент. — С.4.
145. **Беляев, П.И. Подобный метеору** : космонавт отвечает на вопросы читателей / П. И. Беляев // Авиация и космонавтика. — 1966. — № 11. — С.55–59.

1967

146. **Корбаков, В. В гостях у земляка – космонавта** : [о космонавте П.И. Беляеве, уроженце деревни Челищево Бабушкинского района] / В. Корбаков // Красный Север. - 1967. - 12 апр. – С.4.

147. Романов, А.А. **А характер наш, вологодский** : [в гостях у Павла Беляева в Звёздном городке] / А.А.Романов // Вологодский комсомолец. - 1967. - 12 апр.

148. **П. Беляев - герой МНР** : [космонавту П. И. Беляеву присвоено звание героя Монгольской Народной Республики] // Известия. — 1967. — 20 авг. — С. 1.

149. **Беляев, П. Наша космическая дорога** / П. Беляев // Экономическая газета. — 1967. — №39. — С. 5 — (4 октября - 10 лет со дня запуска первого в мире советского искусственного спутника земли).

150. **Беляев, П. До самой далекой планеты** : [о достижениях и перспективах советской космонавтики] / П. Беляев // Красная звезда. — 1967. — 2 нояб.

1968

151. **Беляев, П. И. Космонавты вчера, сегодня и завтра** / Беляев П. И. // Литературная Россия. — 1968. — 12 апр. — С. 4, 5. — (К Дню космонавтики).

152. **Гагарин, Ю. Воздух – земля – космос** : (о том, как наш земляк космонавт Павел Беляев готовил себя к звездным полетам) / Ю.Гагарин // Красный Север. - 1968. - 12 апр. - С. 3.

153. **Беляев, П. И. Земля не успокоится...** : [беседа с летчиком-космонавтом П. Беляевым] / П.И. Беляев ; записал А. Романов // Наука и религия. — 1968. — № 4. — С. 24–26.

154. **Орлов, С. Встреча космонавтов** / С.Орлов // Красный Север. - 1968. - 1 мая.

155. **Беляев, П.И. Посадка на космодром** / П. И. Беляев // Красный Север. — 1968. — 7 июня. — С. 3.

1969

156. **Рисунок Шишова К.** : (космонавты П. И. Беляев и А. А. Леонов на Вологодчине) // Вологодский комсомолец. — 1969. — 25 июня. — С. 3.

157. **Мельников, Н. Наш друг Павел Беляев** : из записной книжки журналиста / Н.Мельников // Красный Север. - 1969. - 19 июля. - С. 4.

158. **Космонавт П.И. Беляев в гостях у земляков** // Вологодский комсомолец. - 1969. - 24 авг. - С. 1.

159. **Бараев, В. Космонавт у речников** : [о посещении П.И.Беляевым парохода «Т.Г.Шевченко» в речном порту в Вологде] / В. Бараев // Водный транспорт. — 1969. — 16 сент. — С. 4.

160. **Беляев, Г. С космонавтом в Челищеве** / Г.Беляев // Коммунист (Череповец). - 1969. - 18 сент.- С. 3.

1970

161. **Голованов, Я. Памяти звездного капитана** : [Павла Ивановича Беляева] / Я. Голованов // Комсомольская правда. — 1970. — 11 янв.

162. **От ЦК КПСС, Президиума Верховного Совета СССР и Совета Министров СССР** : [сообщение о смерти космонавта] // Красный Север. — 1970. — 11 янв. — С. 1 и 2. — (Летчик-космонавт СССР П. И. Беляев).
163. **Летчик-космонавт П. И. Беляев** : [некролог] // Правда. — 1970. — 12 янв. — С. 2.
164. **Борзенко, С. Грани «Алмаза»** : памяти летчика-космонавта СССР Героя Советского Союза полковника П. И. Беляева / С. Борзенко, Н. Денисов // Правда. — 1970. — 13 янв.
165. **Гагарин, Ю. А. Наедине со звездами** : из книги «Дорога в космос» / Ю.А. Гагарин // Красный Север. — 1970. — 13 янв. — С. 3.
166. **Москва прощается с П. И. Беляевым** // Красный Север. — 1970. — 13 янв. — С. 1. — 14 янв. — С. 1, 3.
167. **Памяти П.И.Беляева** : [подбор материалов] // Вологодский комсомолец. - 1970. - 14 янв. – С.2 - 3.
168. **Похороны летчика-космонавта П. И. Беляева** // Правда. — 1970. — 14 янв. — С. 3.
169. **Памяти Героя–космонавта** : [о присвоении имени П.И.Беляева скверу города Калуги] // Красный Север. — 1970. — 5 февр. — С. 1.

170. **Кибардина, А.** «Желаю ...счастья в жизни» : последнее письмо космонавта П.И.Беляева ребятам вологодской школы-интерната №3 / А.Кибардина // Красный Север. - 1970. - 10 февр. - С. 4.
171. **Командир «Восхода-2». Памяти П.И.Беляева** : [некролог] // Авиация и космонавтика. - 1970. - №2. - С. 29-30.
172. **Улица космонавта П. И. Беляева** : [о переименовании ул. Московской в Вологде] // Красный Север. — 1970. — 14 апр. — С. 2. — 1970. — 17 апр. — С. 4.
173. **Совхоз имени П. И. Беляева** : [о переименовании совхоза «Рослятинский» в совхоз им. П.И.Беляева] // Красный Север. — 1970. — 30 апр. — С. 1.
174. **Лактионов А. Летчик-космонавт СССР Герой Советского Союза полковник П.И.Беляев** / А.Лактионов // Огонек. — 1970. — № 22.
175. **Беляев, Г. Семь дней на Вологодчине** : [вспоминания земляков о пребывании на Вологодчине П.И.Беляева] / Г. Беляев // Знамя. — 1970. — 25 июня. — С. 2, 3, 4.

1971

176. **Мокрецов, Б. История фотографии** : [пребывание космонавтов П.И. Беляева и А.А.Леонова в Рослятине] / Б.Мокрецов // Советская мысль (Великий Устюг). - 1971. - 13 апр. - С. 4.

177. Беляев, Г. А. Поездка по Вологодчине : [воспоминания дяди космонавта о пребывании на родной Вологодской земле в деревне Челищево, Бабушкинского района] / Беляев Г. А. // Авангард. — 1971. — 26 июня. — С. 4. — (Сегодня - день рождения нашего земляка, космонавта П. И. Беляева).

1975

178. Малков, В. Капитан звёздного корабля : [Беляев П.И.] / В. Малков // Красный Север. - 1975. - 18 марта. - С. 3, 4. – (К 10-летию космического полета П.И. Беляева).

1977

179. Наугольная, В. Памятник космонавту : [о проекте памятника П. И. Беляеву в Вологде] / В. Наугольная // Красный Север. — 1977. — 31 мая.

1978

180. Данилов, Н. Имени космонавта : [об улице имени П.И.Беляева] / Н. Данилов // Сокольская правда. — 1978. — 1 апр.

181. Ивойлова, Н. Наш земляк космонавт П. И. Беляев / Н. Ивойлова // Знамя. — 1978. — 11 апр. — С. 4.

182. Гости из Челябинска : [члены клуба имени Героя Советского Союза космонавта П.И.Беляева в Тотьме] // Красный Север. — 1978. — 18 июля.

1979

183. **Вепринский, В. История одного кадра** : [о пребывании П.И.Беляева в Череповце] / В. Вепринский // Коммунист. — 1979. — 13 апр.
184. **Бабийчук, А. Штурм космоса** : [о полете космонавтов П.И.Беляева и А.А. Леонова] / А. Бабийчук // Военный исторический журнал. — 1979. — № 4. — С. 37 - 42. — 1977. — N 1.
185. **Границы характера** : [П. Беляева] // Красный Север. — 1979. — 16 авг.
186. **Беляев, П. Земля моя Вологодская!** : [о пребывании на Вологодчине в 1965 году] / П. Беляев // Вологодский комсомолец. — 1979. — 17 авг.
187. **Звездный сын Вологодчины** : [о П. И. Беляеве] / подгот. Л. Паншев // Красный Север. — 1979. — 17 авг.
188. **Ратников, Ю. Покорителю космоса** : вчера в Вологде состоялось торжественное открытие бюста летчика-космонавта СССР, Героя Советского Союза П. И. Беляева / Ю. Ратников // Красный Север. — 1979. — 18 авг.
189. **Ляхов, В. А. Телеграмма из космоса по поводу открытия бюста П. И. Беляева** / В.А. Ляхов, В.В. Рюмин // Вологодский комсомолец. — 1979. — 19 авг.

190. **Ратников, Ю. Покорителю космоса** : [об открытии бюста 17 августа 1979 года в г. Вологда Герою Советского Союза П.И.Беляеву] / Ю.Ратников // Знамя. - 1979. - 23 авг. - С.2.
191. **Паншев, Л. Освященный любовью** : [о бюсте П. И. Беляеву, установленному в Октябрьском сквере в Вологде] / Л. Паншев // Красный Север. — 1979. — 4 сент.
192. **Степанченко, Д. Четыре часа в Звездном** : [о посещении музея космонавтики в Звездном, об экспонатах, посвященных П. И. Беляеву] / Д. Степанченко // Красный Север. — 1979. — 25 дек.

1980

193. **Резниченко, Г. Фотография из космоса**: документальный рассказ : [о приземлении космического корабля «Восход-2» и о работе поисковой группы] / Г.Резниченко // Красный Север. - 1980. - 16,18 марта.
194. **Козырев, М. Живая память о герое** : [торжественная линейка в Рослятинской средней школе, посвященная 15-й годовщине со дня запуска на орбиту космического корабля «Восход-2»] / М. Козырев // Красный Север. — 1980. — 21 марта.
195. **Литвинова, А. Из Челищева к звездам** : [о выставке «Космонавт П.И.Беляев» в доме-музее И.В.Бабушкина] / А.Литвинова // Знамя. - 1980. - 12 апр.

196. Судьба автографа : [космонавта П. И. Беляева] // Красный Север. — 1980. — 12 апр.

1981

197. Зубов, П. Горжусь своим земляком / П.Зубов // Знамя. - 1981. - 11 апр.

198. Паншев, Л. Каштаны Павла Беляева : [об аллее на ВДНХ, заложенной нашим земляком] / Л.Паншев // Красный Север. - 1981. - 26 сент.

1982

199. Казакова, Т. Родом из Челищева / Т.Казакова // Вологодский комсомолец. - 1982. - 11 апр. (№ 44).

200. Паншев, Л. Две посадки / Л. Паншев // Красный Север. — 1982. — 11 апр.

201. Эфиоров, Ю. Планета имени Беляева / Ю. Эфиоров // Красный Север. — 1982. — 11 мая.

1984

202. Паншев, Л. Посадил Павел Беляев / Л.Паншев // Красный Север. - 1984. - 10 апр.

1985

203. **Шаги во Вселенной** : [подборка документов, воспоминаний о полете А.Леонова и П.Беляева на корабле «Восход-2»] / сост. Л. Паншев // Красный Север. - 1985. - 17 марта.
204. **Токуев, В. Подвиг земляка** : [П.И.Беляев на родине. Воспоминания земляков] / В.Токуев // Знамя. - 1985. - 11 апр. - С.3.
205. **Паншев, Л.В. Дорога в космос** : очерк [о П.Беляеве и его детстве] / Л.В.Паншев // Знамя. – 1985. – 11, 13, 18, 22 июня.
206. **Беляева, М. Сын Ивана** : [к 60-летию со дня рождения летчика–космонавта П.И.Беляева] / М. Беляева // Знамя. - 1985. - 25 июня. - С.2.
207. **Васильев, Л. Встреча космонавта и писателя** : [П.И.Беляева и К.И.Коничева] / Л.Васильев // Северная новь (Устье-Кубенское). - 1985. - 25 июня.
208. **Наедине со звездами** : из книги Ю.А.Гагарина «Дорога в космос» : [о выходе А.Леонова в открытый космос и о подготовке к полетам П.И.Беляева] // Знамя. - 1985. - 25 июня. - С.3.
209. **Нечаев, В. Космонавты на шекснинской земле** : [июнь 1965 года] : очерк / В. Нечаев // Звезда (Шексна). - 1985. - 25 июня.

210. **Викулов, В. Звездные братья в Череповце** / В. Викулов // Коммунист (Череповец). - 1985. - 26 июня.
211. **Наш современник - Павел Беляев** : коллективное повествование о космонавте-10, состоит из воспоминаний и документов / подгот. Л. Паншев // Красный Север. — 1985. — 26 июня. — С.3.
212. **Паншев, Л.В. «Ручная посадка разрешается...»** / Л.Паншев // Вологодский комсомолец. - 1985. - 26 июня. - С.3.
213. **Паншев, Л. Звездный сын Вологодчины** : [о торжественном вечере в Вологде, посвященном 60-летию со дня рождения П.И.Беляева] / Л. Паншев // Красный Север. — 1985. — 27 июня.
214. **Казакова, Т. От Челищева до Байконура** / Т.Казакова // Знамя. - 1985. - 29 июня. - С. 3.
215. **Паншев, Л.В. Звездный сын Вологодчины** / Л.В.Паншев // Знамя. - 1985. - 29 июня. - С.3.
216. **Экипаж восьмого космического** : [перепечатка очерка из газеты «Правда» от 19 марта 1965 года] // Знамя. - 1985. - 29 июня.
217. **Паншев, Л. Отважному покорителю космоса** : [о юбилейных торжествах в Вологодской области, посвященных 60-летию со дня рождения П.И. Беляева] / Л. Паншев, А. Третьяков // Красный Север. — 1985. — 30 июня.

218. **Паншев, Л. Звездный сын Вологодчины** : 26 июня 1985 года исполняется 60 лет со дня рождения нашего земляка, летчика-космонавта, Героя Советского Союза П. И. Беляева / Л.Паншев // Политическая агитация. — 1985. — №12. — С. 21 – 24.
219. **Герою – космонавту** : [в с. Рослятино открыт бронзовый бюст П.И.Беляеву] // Правда. — 1985. — 1 июля.
220. **Беляев, Г. В честь памяти славного земляка** : [репортаж с празднования 60-летия со дня рождения П.И. Беляева в селе им. Бабушкина и в селе Рослятино] / Г.Беляев, С.Викторов // Знамя. - 1985. - 2 июля. - С.1.
221. **Волгин, А. Помнят земляки героя** : [об открытии в с.им. Бабушкина бронзового бюста П.И.Беляева] / А. Волгин // Ленинское знамя. — 1985. — 2 июля.
222. **Гости Вологодчины** : [о пребывании на вологодской земле летчика-космонавта СССР А.А.Леонова и Т.Ф. Беляевой] // Красный Север. - 1985. - 2 июля. - С.1.
223. **Мацнев, Ю. В родных местах и солнце ярче светит** : фотопортаж : [встреча Леонова А.А. и Т.Ф. Беляевой в Вологде, Тотьме, селе Минькове и Рослятине] / Ю. Мацнев // Вологодский комсомолец. - 1985. - 3 июля. - С. 1, 3.
224. **Резниченко, Г. Выйдешь над Черным морем...** : главы из документальной повести / Г. Резниченко // Урал. - 1985. - №8. - С. 146-153.

1986

225. **Данилов, Н.** «Паша, валяй вручную...» / Н.Данилов // Вологодский комсомолец. - 1986. - 11 апр.
226. **Данилов, Н.** Из «гагаринского» отряда : [Ю. Гагарин и П.Беляев] / Н.Данилов // Сокольская правда. - 1986. - 12 апр.
227. **Легоньков, Б. Павел Иванович** : [воспоминания о космонавте заслуженного тренера СССР, который занимался физической подготовкой первых советских космонавтов] / Б. Легоньков // Красный Север. - 1986. - 12 апр.
228. **Леонов, А.А.** Над планетой людей : [отрывки из дневника космонавта А.А. Леонова об учебе и тренировках, о подготовке к полетам, о товарищах по отряду космонавтов, в том числе о П. И. Беляеве] / А.А. Леонов // Красный Север. — 1986. — 12 апр.
229. **Назаров, А.** Они были друзьями : [о дружбе Ю.Гагарина и П.Беляева] / А.Назаров // Маяк (Вологодский район). - 1986. - 12 апр.
230. **Сухарева, И.** Дружина имени Героя : [дружина Шольской средней школы им. Беляева] / И.Сухарева // Новый путь (Белозерск). - 1986. - 12 апр.

1987

231. **Паншев, Л.** «Полёт не прогулка...» / Л.Паншев // Красный Север. - 1987. - 11 янв.

1988

232. **Воеводин, М. Память** : [о школьном музее летчика–космонавта СССР П.И. Беляева, созданном в школе–интернате № 1 Северной железной дороги] / М. Воеводин // Красный Север. — 1988. — 12 апр.

233. **Кириллов, А.С. Прекрасные мгновенья** / А.С. Кириллов, Л. Паншев // Красный Север. - 1988. - 12 апр.

234. **Коптяев, П. Его воспитал комсомол** : [воспоминания о встрече с П.И.Беляевым] / П. Коптяев // Знамя. - 1988. - 29 сент.

1990

235. **Каманин, Н. П. Свободно парил над землей** : к 25-летию полета летчиков-космонавтов П. И. Беляева и А. А. Леонова на корабле «Восход-2» и первого выхода человека в космос : дневниковые записи / Н.П. Каманин // Советская Россия. — 1990. — 17 марта. — С. 6.

236. **Лисицин, В. Космос в значках и марках** : [о выставке в Доме-музее М. И. Ульяновой, посвященной 29-летию запуска корабля «Восход- 2» с А. А. Леоновым и П. И. Беляевым] / В. Лисицин // Красный Север. — 1990. — 17 марта.

237. **Паншев, Л. Дубок Павла Беляева** / Л. Паншев // Вологда. — 1990. — 17 марта.

238. **Паншев, Л. Шаги над планетой** / Л. Паншев // Знамя. - 1990. - 17 марта.

239. Лесков, С. 12 минут с большими приключениями : [о выходе в открытый космос А.А.Леонова в марте 1965 года] / С. Лесков // Известия. - 1990. - 18 марта.

240. Паншев, Л. Встречи : 18 марта - 25-летие полета космического корабля «Восход-2»: [о дружбе двух наших земляков - космонавта П. И. Беляева и писателя К. И. Коничева] / Л. Паншев ; фот. А. Жидков // Вологодский комсомолец. — 1990. — 18 марта.

241. Паншев, Л. Пароль - геройство : к 25-летию полета «Восхода-2»/ Л. Паншев // Красный Север. — 1990. — 18 марта.

1992

242. Ребров, М. Выстрел, который не прозвучал : [об обстоятельствах полета «Восхода-2», пилотируемого А. Леоновым и П. Беляевым] / М. Ребров // Красный Север. — 1992. — 18 дек.

1994

243. Романенко, Р. Космонавты приземлились в Вологде : [о приезде в Вологду делегации из Звездного городка по приглашению музея космонавтики им. П.И.Беляева школы-интерната N.1 Сев.ж.д.] / Р.Романенко // Русский Север. — 1994. — 7 апр.

244. Паншев, Л. Друзья : [П.Беляев и Ю.Гагарин] / Л. Паншев // Красный Север. - 1994. - 12 апр. - С.8.

245. **Павел Иванович Беляев** : [подборка материалов к 150-летию Миньковской школы] / подгот. В. Поварова // Знамя. - 1994. - 11 авг. - С.2.

1995

246. **Дунаева, М. Звёздная женщина** : [о вдове космонавта П.И. Беляева Т.Ф.Беляевой. По материалам беседы с Т.Ф.Беляевой] / М. Дунаева // Губернские новости. - 1995. - 17 марта.

247. **Мухин, П. «А земля всё-таки круглая!»** : [о пребывании летчиков-космонавтов Алексея Леонова, дублера П.Беляева Дмитрия Заикина, Василия Циблиева в г. Вологда] / П. Мухин // Русский Север (Пятница). - 1995. - 17 марта.

248. **Паншев, Л. Шаги во Вселенной** : [К 30-летию полета косм. корабля «Восход-2» под упр. А.А.Леонова и П.И.Беляева] / Л.Паншев // Губернские новости. — 1995. — 17 марта.

249. **Голованов, А. Человек, шагнувший в бездну** / А. Голованов // Красный Север. - 1995. - 18 марта.

250. **Стариков, Е. Алексей Леонов** : Вологда для меня вторая родина : [к 30-летию полета косм. корабля «Восход-2»] / Е.Стариков // Вологодские новости. — 1995. — 21 марта.

251. **Валерий Беляев: «Наше спасение в природе»**: [о брате космонавта П.И.Беляева] // Красный Север. — 1995. — 6 апр.

252. **Леонов, А.А. Инопланетян в космосе нет** : [беседа с генерал-майором авиации А.А.Леоновым во время посещения Вологды] / записал Е.Стариков // Вологодские новости. — 1995. — 11 апр.
253. **Потапова, Н. Брат космонавта – отшельник** : [Валерий Беляев] / Н. Потапова // Губернские новости. - 1995. - 14 апр. - С.5.
254. **Гущин, А. Космический тупик братьев Беляевых**: [о брате П.Беляева Валерии] / А. Гущин, В. Каркавцев // Комсомольская правда. - 1995. - 13 мая. – С. 2.
255. **Илясов, М. Личный механик космонавта Беляева** : [об И.Н.Завьялове, участнике Великой Отечественной войны, однополчанине П.И.Беляева] / М. Илясов // Наше время (Кадуй). - 1995. - 1 июня.
256. **В родных местах и солнце ярче светит** : [Рослятино – Миньково: год 1965] / подгот. В. Поварова // Знамя. - 1995. - 24 июня. - С. 2.
257. **Гостеприимство, цветы и тепло дружеских встреч** : Бабушкино - Миньково - Рослятино: год 1985 / подгот. В.Поварова // Знамя. - 1995. - 24 июня. - С. 3.
258. **Детские и школьные годы** / подгот. В.Поварова // Знамя. - 1995. - 24 июня. - С.2.
259. **Краткие биографические данные** / подгот. В. Поварова // Знамя. - 1995. - 24 июня. - С.2.

260. **Рослятино: август 1969 года** / подгот. В.Поварова // Знамя. - 1995. - 24 июня. - С.3.
261. **Поварова, В. В честь памяти славного земляка** : дневник праздничных торжеств: [к 70-летию со дня рождения П.И.Беляева] / В. Поварова // Знамя. - 1995. - 6 июля. - С. 2-3.
262. **Давыдов, И. Заказное убийство в космосе** : [о клевете на С.П.Королева и П.И.Беляева] // Литературная Россия. — 1995. — 7 июля. — С.4-5.
263. **Береснева, М. На родине космонавта Беляева** : [о проведении в с. Рослятино митинга, посвященного 70-летию со дня рождения П.И.Беляева] / М. Береснева // Авангард. — 1995. — 13 июля.

1996

264. **Паншев, Л. Друзья** : [о дружбе космонавтов П.И.Беляева и Ю.А. Гагарина] / Л. Паншев // Губернские новости. - 1996. - 12 апр. — С.4.
265. **Ехалов, А. В лугах под Парижем** : [о двоюродной сестре космонавта П.И.Беляева Н.И.Крюковой, ветеране труда Бабушкинского леспромхоза] / А. Ехалов // Русский Север. — 1996. — 3 сент. — С.7.

1997

266. **Ехалов, А.** В тринадцатом квартале : Из жизни крестьянки Крюковой [двоюродной сестры космонавта П.И.Беляева], акционера АО «Викинг Форест лимитед» : [Бабушкинский р-н] / А. Ехалов // Сельская новь. — 1997. — № 2. — С.11-13.

267. **Балакшин, Р. Павел Иванович Беляев, летчик-космонавт СССР** / Р.Балакшин // Вологодские новости. — 1997. — 24 - 30 апр. (№17).

1998

268. **Паншев, Л. Тайны первых полётов** / Л. Паншев // Русский Север (Пятница). - 1998. - 10 апр. - С.5.

269. **Милкус, А. Они встретились с безмолвием и ощущением смерти** : рядом с Алексеем Леоновым работал его друг, наш земляк Павел Беляев / А. Милкус // Красный Север. – 1998. - 11 апр. - С.3.

1999

270. **Беляева, Т. Ф. Правительство подарило ему черную «Волгу», но получить свой космический номер «00-10» Павел Беляев не успел** : [беседа с вдовой космонавта П.И.Беляева Татьяной Филипповной Беляевой] / Записал В.Романов // Вологодские новости. — 1999. — 8 -14 апр. (№14). — С.7.

271. Летчик–космонавт СССР Павел Иванович Беляев //
Знамя. - 1999. - 7 авг. - С.9.

2000

272. Романов, В. Корабли с именами космонавтов вымирают словно мамонты : [о науч.-исслед. судне «Космонавт Павел Беляев», переделанном в 1974 г. из сухогруза «Вытегралес».] / В. Романов // Вологодские новости. — 2000. — 20 - 26 янв. (№3). — С.13.

273. Поварова, В. Второе рождение : (фоторепортаж) : [об открытии в день 25-летия Дома-музея И.В.Бабушкина новой экспозиции из истории с. Леденгское и выставки «Через тернии к звездам», приуроченной к 75-летию со дня рождения летчика-космонавта П.И.Беляева] / В.Поварова // Знамя. — 2000. - 28 нояб. — С.4-5.

2001

274. Беляева, Т. Ф. Жена «космонавта № 10» до сих пор вспоминает радущие вологжан : [беседа с вдовой космонавта П.И.Беляева Т.Ф.Беляевой] / Т.Ф.Беляева ; Записал В.Романов // Красный Север (Зеркало). — 2001.- 27 июня. — С.4.

2002

275. Стариakov, Е. Ждем в гости космических братьев : [о поездке в музей космонавтики Звездного городка воспитанников школы-интерната г.Вологды] / Е.Стариakov // Вологодские новости. — 2002. — 28 февр. - 6 марта (№8).

276. Шубина, С. Новые тайны Павла Беляева / С. Шубина // Красный Север. - 2002. - 30 апр. - С.3.

2003

277. Романов, В. Тайны орбитальных побед : [о полете П.Беляева и А. Леонова и пребывании их в Вологде в 1965 г. По материалам воспоминаний Т.Ф. Беляевой, архивов Музея Космонавтики в Звездном городке и информации журн.»Новости космонавтики»] / В. Романов // Вологодская неделя. — 2003. — 10 - 17 апр. (№14). — С.6.

278. Володин, М. Беляев был упрямым с детства / М. Володин // Красный Север. — 2003. — 19 июля. — С.8.

2004

279. Вархолов, Л. Место приземления - тайга : по степени драматичности и по количеству нештатных ситуаций этот полет и по сей день занимает первое место в пилотируемой космонавтике / Леонид Вархолов // Пятницкий бульвар. — 2004. — № 3. — С.4-5. — (Российский календарь).

280. Сарафанов, Г.В. Геннадий Сарафанов: У «военных» космонавтов свое понятие дружбы : [беседа с летчиком-космонавтом РФ, Героем Советского Союза Г.В. Сарафановым] / Г.Сарафанов ; беседовал В.Романов // Красный Север. — 2004. — 1 мая. — С.3.

281. **Романов, В. Одни - на Север, другие - на Юг** : [о памятниках природы и истории Бабушкинского р-на, о знаменитых уроженцах р-на - революционере И.В. Бабушкине и космонавте П.И. Беляеве] / В. Романов // Ступени вологодские. — 2004. — 14 окт. (№40). — С.5.

282. **Романов, В. Павел Беляев - на орбите и марках** : Работу над составлением каталога марок и конвертов «Космонавт Павел Беляев». Полет космического корабля «Восток-2» в филателии мира» завершил известный вологодский филателист Леонид Вархолов / В. Романов // Вологодская неделя. — 2004. — 9 дек. (№45). — С. 11.

2005

283. **Марков, Ю. М. Шаг в открытый космос** : [космонавты П.И.Беляев и А.А.Леонов] / Ю. М. Марков // Наука в России. — 2005. — № 2. — С. 91-94.

284. **Романов, В. Космические уроки** / В. Романов // Вологодская неделя. - 2005. - 17 марта. - С.1-2.

285. «**Три или четыре ситуации были смертельными...**»: 40 лет назад космонавт Алексей Леонов впервые в истории совершил выход в открытый космос // Российская газета. - 2005. - 18 марта. - С.8 - 9.

286. **Поварова, В. Детские и школьные годы** [П.И.Беляева] / В. Поварова // Знамя. - 2005. - 22 марта. - С. 4.

287. **Поварова, В. Краткие биографические данные** / В. Поварова // Знамя. - 2005. - 22 марта. - С. 3-4.

288. **Шаров, В. Космическое мужество** / В. Шаров // Итоги. — 2005. — № 11. — С. 56-58, 60.
289. **Поварова, В. Путь к звёздам:** [об информационной конференции, посвященной П.И.Беляеву] / В. Поварова // Знамя. - 2005. - 12 апр. - С.2-3, 7.
290. **Романов, В. Дом космонавта оценили в 150 тысяч** / В. Романов // Вологодская неделя. - 2005. - 21 апр. (№14). - С.12.
291. **Наедине со звёздами: подвиг земляка** / подгот. В.Поварова // Знамя. - 2005. - 24 мая. - С. 2, 3.
292. **Романов, В. «Красный Север» отправится в космос!** / В. Романов // Красный Север. — 2005. — 24 мая. — С.6.
293. **Поварова, В. В родных местах: год 1965** / В. Поварова // Знамя. - 2005. - 4 июня. - С.2.
294. **Ельцова, Т. Из Челищева к звездам:** [воспоминания о П.И.Беляеве] / Т. Ельцова // Знамя. - 2005. - 9 июня. - С.2.
295. **В родных местах: год 1969** / подгот. В.Поварова // Знамя. - 2005. - 16 июня. - С.2.
296. **Тепло дружеских встреч: год 1985:** [приезд А.А.Леонова и Т.Ф. Беляевой в Бабушкинский район] // Знамя. - 2005. - 16 июня. - С.2.

297. **Поварова, В. Чествуем славного земляка:** [о праздновании 70-летнего юбилея Беляева] / В. Поварова // Знамя. - 2005. - 21 июня. - С.4-6.
298. **Анфалов, Н. Письмо в номер: из воспоминаний** / Н. Анфалов // Знамя. - 2005. - 23 июня. - С. 1, 3.
299. **Коробицин, Н. Память хранит эти события:** [к 80-летию П.И.Беляева] / Н. Коробицин // Знамя. - 2005. - 23 июня. - С.4.
300. **Романов, В. Космический юбиляр:** [к 80-летию вологодского космонавта Павла Ивановича Беляева] / В. Романов // Красный Север. - 2005. - 25 июня. - С.5. – (Земляки).
301. **Малышева, И. Кто следующий в космос вслед за Беляевым?** / И. Малышева // Красный Север. - 2005. - 30 июня. - С. 3.
302. **Поварова, В. Не меркнет слава с годами :** [к 80-летию П.И.Беляева. Праздник в селе им. Бабушкина] / В. Поварова // Знамя. - 2005. - 30 июня. - С.1, 2.
303. **Поварова, В. Дань памяти летчику-космонавту:** [празднование 80-летия со дня рождения П.И.Беляева] / В. Поварова // Знамя. - 2005. - 2 июля. - С. 2-3.
304. **«Алмаз» с вологодчины :** [о П.И. Беляеве и мероприятиях, прошедших в Бабушкинском р-не, посв. 80-летию со дня его рождения и 40 - первого выхода человека в космос] ; Ю. Авдеев // Красная звезда. — 2005. — 9 июля. — С. 4.

2006

305. Шабанов, П. А бабушки и дети понимают : 18-19 марта в Вологде состоялись традиционные Беляевские чтения, посвященные памяти нашего земляка летчика-космонавта Павла Ивановича Беляева / П. Шабанов // Русский Север-Пятница. — 2006. — 22 марта (№ 20) . — С. 3.

306. Рычков, С. На родине Павла Беляева / С. Рычков // Красный Север. - 2006. - 2 нояб. - С.26.

2008

307. Виноградов, С. Павел первый : путь через тернии к звездам нашего земляка, космонавта Павла Беляева / С. Виноградов ; фот. Ю. Паутова // Белые Ночи. — 2008. — № 4. — С. 22-25.

308. Множинская, Е. Космонавты высадились на Вологодчине : на этой неделе состоялся визит на Вологодчину делегации Федерации космонавтики России. 20 мая гости встретились с первым заместителем Губернатора Николаем Виноградовым, возложили цветы к памятнику Павлу Беляеву, а также ответили на вопросы студентов вологодского политеха / Е. Множинская // Красный Север. — 2008. — 24 мая. — С.1,7. — (Визит).

2009

309. Брюханова, З.И. «Я - прежде всего лётчик», или Звёздная высота Павла Беляева / З.И. Брюханова // Знамя. - 2009. - 25 июня. - С.4-6.

2010

310. **Виноградов, С. Павел первый** : сорок лет назад (10 января 1970-го) ушел из жизни вологодский космонавт Павел Беляев / С. Виноградов // Русский Север. — 2010. — № 1. — С. 32-34. — (История космонавтики).
311. **Сорокина, И. На берегу реки Леденъги** : [о селе им. Бабушкина, районном историческом музее и его экспозициях, в т. ч. посв. И. В. Бабушкину и П. И. Беляеву] / И. Сорокина // Вологодская афиша. — 2010. — № 2. — С. 18-19. — (По городам и весям).
312. **Крайнева, Н. Космический десант высадился на Вологодчине** : [о приезде летчиков-космонавтов А. Александрова и В. Токарева, а также конструктора В. Шерстянникова в Вологду в рамках Беляевских чтений и юбилейных торжеств в честь 45-летия со дня выхода в открытый космос А. Леонова и П. Беляева в марте 2010 г.] / Н. Крайнева // Красный Север. — 2010. — 20 марта. — С. 1. — (Визит).
313. **Шумилова, К. «История деревни Челищево»** : избранные страницы / К. Шумилова // Знамя. - 2010. - 26 июня. - С. 3.
314. **Соболева, Р. Космонавты в ВоГТУ** / Р. Соболева // Политехник. — 2010. — № 7. — С. 2.

2011

- 315. Романов, В. В честь земляков-героев : сразу две мемориальные доски в память о героях-вологжанах будут открыты в нынешнем году на территории Украины / В. Романов // Красный Север. — 2011. — 8 февр. — С. 3. — (Память).**
- 316. Литвинова, М. На родине Павла Беляева : [родительский дом Павла Беляева] / М. Литвинова // Знамя. - 2011. – 8 марта.- С.3. - (Год космонавтики).**
- 317. Литвинова, М. Человек, покоривший звезды : [к 46-й годовщине полета в космос П.И.Беляева] / М. Литвинова // Знамя. – 2011. – 19 марта. – С.1.**
- 318. Сверчкова, О. Торжественная линейка : [в Бабушкинской общеобразовательной школе, посвященная 46-й годовщине полета в космос Павла Ивановича Беляева] / О. Сверчкова // Знамя. -2011. – 26 марта. – С.1.**
- 319. Литвинова, М. Музей приглашает посетителей : [о мероприятиях районного исторического музея в с.им. Бабушкина, посвященных П.И.Беляеву] / М. Литвинова // Знамя. – 2011. - 29 марта. - С.4. - (Год российской космонавтики).**
- 320. Кузнецов, И. Космонавт Павел Беляев мечтал стать художником / И.Кузнецов // Красный Север.- 2011. -7 апр. – С.10. - (День космонавтики).**
- 321. Романов, В. Рубль Терешковой и Беляев на марках / В. Романов // Красный Север.- 2011. - 7 апр. – С.10.**

322. Когда на Вологодчине построят космодром? : [интервью с руководителем фракции ЛДПР в Законодательном собрании области Сергеем Каргиновым; об экспозиции в музее космонавтики школы № 35 г. Вологды, посвященной П.И.Беляеву] / записал А.Андреев // Красный Север. – 2011. - 12 апр. – С. 3.

323. Литвинова, М. Юные беляевцы: не лозунги, а дела! / М. Литвинова // Знамя. – 2011. - 12 апр. – С.1.

324. Сверчкова, О. 2011 год – Год космонавтики : [о выставке районного исторического музея с.им. Бабушкина в фойе администрации района, посвященной году российской космонавтики и П.И.Беляеву] // О. Сверчкова // Знамя. – 2011. -12 апр.- С. 8.

325. Колосов, А. Мы были и остаемся в космосе первыми : [митинг 12 апреля в г. Вологда у памятника П.И.Беляеву, посвященный 50-летию первого полета в космос] / А.Колосов, Н. Максимов // Красный Север. - 2011. -14 апр. – С.5. – (Космический юбилей).

326. Казунина, Т. 50 лет со дня первого полета человека в космос : [о выставке в районном историческом музее с.им. Бабушкина, посвященной первому полету человека в космос и космонавту П.И.Беляеву] / Т.Казунина // Знамя. – 2011. – 19 апр. – С.1. - (Выставка).

327. Романов, В. Троюродный брат космонавта [Николай Коробицын] сыграет за чемпионской доской / В. Романов // Красный Север. – 2011. – 12 мая.- С. 13.

**П.И.Беляев
в художественной литературе и искусстве**

1965

328. **Викулов, С.** **Знали, верили - и вот он !** : [стихи о П. И. Беляеве] / С. Викулов // Красный Север. — 1965. — 19 марта. — С.1.
329. **Викулов, С.** **Откуда? Наш вологодский!** : [стихи] / С. Викулов // Литературная Россия. - 1965.- 19 марта. - С. 4.
330. **Романов, А.** **Небо обживают земляки** : [стихи] / А. Романов // Красный Север. — 1965. — 19 марта. — С.2.
331. **Мелков, Л.** **Космонавту - земляку П.И.Беляеву:** [стихи] / Л. Мелков // Красный Север . – 1965 . – 20 марта. – С. 3.
332. **Ридер, Э.** **К звездам** : [стихи] / Э. Ридер // Вперед. — 1965. — 20 марта. — С.1.
333. **Знали, верили - и вот он !** : песня с нотами : [слова С. Викулова, музыка К. Козлова] // Красный север. — 1965. — 21 марта. — С.4.
334. **Барболина, В.** **Русский человек** : [стихи о П. И. Беляеве] / Барболина В. // Заря Севера. — 1965. — 25 марта. — С.2.
335. **Цимляков, В.** **Рослятинцам** : [стихи] / В. Цимляков // Заря Севера. — 1965. — 3 апр. — С.4.

336. **Вологжанин, Г. Юза-речка** : [стихи] / Г. Вологжанин // Знамя. - 1965. - 24 июня. - С. 4.

337. **Космические частушки** // Знамя. — 1965. — 24 июня. — С.4.

338. **Пионерский привет космонавтам**: [стихи] // Красный Север. - 1965. - 27 июня. - С.4.

339. **О научно-популярном фильме «Человек вышел в космос»** : о полете П. Беляева и А. Леонова // Советская культура. — 1965. — 18, 25, 26,27,28, 29 авг.

1966

340. **Жигарев, Л. Хроника космической эры** : [о научно-популярном фильме «Человек вышел в космос». О полете А. Леонова и П. Беляева] / Жигарев Л. // Искусство кино. — 1966. — №2. — С. 24-26.

1971

341. **Романов, А. В гостях у Павла Беляева**: [стихи] / А. Романов // Вологодский комсомолец. - 1971. - 11 апр.

1972

342. **Данилов, С. Челищево** : (Моему земляку, командиру космического корабля «Восход–2», летчику-космонавту Павлу Ивановичу Беляеву) / С. Данилов // Красный Север. - 1972. - 8 авг. – С. 4.

1978

343. **Данилов, С. Челищево** : (Павлу Ивановичу Беляеву): [стихи] / С.Данилов // Огненные версты. — Киев, 1978. — С. 60.

2003

344. **Фокина, О. Бабушка** : (Космонавту Павлу Беляеву): стихи // Фокина О. Ибранное. - Вологда, 2003. - Т.1. - С.137-138.

2005

345. **Романова, А. Наш космонавт** : [стихи о П.И.Беляеве] / А. Романова // Знамя. - 2005. - 26 мая. – С.8.

346. **П.И.Беляеву посвящается** : [подборка стихов] // Знамя. - 2005. - 23 июня.- С.3.

347. **Некрасов, В.С. Звездный человек** : [стихотворение] / В.С. Некрасов // Знамя. - 2005. - 23 июня. - № 76. - С.1.

348. **Колпаков, Е. Как я мечтал** : [стихотворение о космосе] / Е. Колпаков // Знамя. - 2005. - 25 июня. - С.8.

349. **Быстрова, Г.В. Здесь в глухой далекой деревеньке** : [стихотворение] / Г.В. Быстрова // Всему начало здесь, в kraю родном. – Вологда, 2005. - С.13.

350. **Всему начало здесь, в краю родном** : стихи самодеятельных поэтов Бабушкинского района : [80-летию со дня рождения летчика-космонавта СССР П. И. Беляева посвящается] / Департамент культуры Вологодской области, Обл. научно-метод. центр культуры и повышения квалификации, Отд. культуры администрации Бабушкин. муницип. р-на ; [авт.-сост.: Малухина Р. В., Поповская И. А. ; предисл. Р. В. Малухиной]. — [Вологда] : Граффити, 2005. — 123 с. : ил.

351. **Некрасов, В.С. Звездный человек** : [стихотворения] // Всему начало здесь, в краю родном. – Вологда, 2005. - С.5-12. Содерж.: Звездный человек; Звездная высь; Село Миньково, школа, детство.

352. **Пятовская, Т.И. Наш земляк** : [стихотворение] // Всему начало здесь, в краю родном. – Вологда, 2005. - С.12.

2010

353. **Звездный человек** : [стихи местных поэтов, рисунки детей, посвященные П.И.Беляеву : буклете]. - Вологда : Апрель, 2010. - 14 с. : цв. ил.

Другие материалы о П.И. Беляеве

- 354. Павел Иванович Беляев, Алексей Архипович Леонов на Вологодчине 25-29 июня 1965 года : [фотоальбом]. - [С.им. Бабушкина ; ЦРБ, 1965].-[25] с. : фот.**
- 355. Анфалов, Н.Д. О Герое Советского Союза космонавте Беляеве Павле Ивановиче : Школьные годы. Встреча 26 июня 1965 г. : [материал из личного арх.]. - Вологда, 2002. - 15 с.**
- 356. Герой Советского Союза летчик-космонавт СССР Павел Иванович Беляев : альбом. - С.им. Бабушкина ; ЦРБ, 2005. – [110] с.: ил.**

Именной указатель

- Анфалов Н. 81, 122, 298, 355
Аристов М. 138
Бабийчук А. Н. 27, 184
Балакшин Р. 267
Бараев В. 159
Баранов В. 98, 114, 117,
Барбolina B. 334
Беляев Валерий 251
Беляев Г. 160, 175, 177, 220
Беляев Н. 121
Беляев П.И. 7, 9, 46, 58, 77, 95, 96, 99, 106, 104,
127, 144, 145, 149, 150, 151, 153, 155, 186
Беляева М. 206
Беляева Т. Ф. 270, 274
Березин А. 109
Береснева М. 263
Бернаскони Л. 82
Борзенко С. 10, 108, 164
Борисенко И.Г. 14, 37
Брюханова З.И. 309
Буркова Л. 68
Быстрова Г.В. 349
Вархолов Л. 55, 279
Васильев Л. 207
Васильев М. 71, 72
Васильева М.В. 56
Вепринский В. 183
Викулов В. 210
Викулов С. 60, 328, 329

- Виноградов С. 307, 310
Воеводин М. 232
Волгин А. 221
Вологжанин Г. 336
Володин М. 278
Гагарин Ю. А. 152, 165
Голованов А. 249
Голованов, Я. 161
Губарев В. С. 33
Гущин А. 254
Давыдов И. 262
Данилов Н. 180, 225, 226
Данилов С. 342, 343
Денисов Н.Н. 15
Дунаева М. 246
Дьяконицин Л. 119
Ельцова Т. 294
Ершова Н. 142
Ехалов А. 265, 266
Жигарев Л. П. 70, 340
Зименкова Н. 92
Зубов П. 197
Ивойлова Н. 181
Илясов М. 255
Казакова Т. 199, 214
Казунина Т. 326
Каманин Н. П. 235
Кибардина А. 170
Кириллов А.С. 233
Книппер В. 78
Козлов В. 73, 100

- Козырев М. 194
Колосов А. 325
Колпаков Е. 348
Коптяев П. 234
Корбаков В. 107, 132, 133, 137, 146
Коробицин Н. 299
Королев И. 123
Кох Б. 3
Крайнева Н. 312
Крутиков М. А. 57
Кузнецов И. 320
Лактионов А. 174
Легоньков Б. 227
Леонов А.А. 44, 140, 228, 252
Лесков С. 239
Лисицын В. 236
Литвинова А. 195
Литвинова М. 316, 317, 319, 323
Ляхов В. А. 189
Макаров Г. 79
Малков В. 23, 178
Малышева И. 301
Марков Ю. 283
Мацнев Ю. 223
Мелков Л. 331
Мельников Н. 19, 157
Милкус А. 269
Минин В. 143
Митрошенков В. 48, 52
Множинская Е. 308
Мокрецов Б. 176

- Мухин П. 247
Назаров А. 229
Наугольная В. 179
Некрасов В.С. 347, 351
Непеин Б. 130
Нечаев В. 209
Орлов С. 154
Остроумов Г.Н. 30
ПаншевЛ. 191, 198, 200, 202, 205, 212, 213, 215, 217,
218, 231, 237, 238, 240, 241, 244, 248, 264, 268
Петелина Г. П. 53
Поварова В. 261, 273, 286, 287, 289,
293, 297, 302, 303
Подосенов А. 116
Потапова Н. 253
Пятовская Т.И. 352
Ратников Ю. 188, 190
Ребров М.Ф. 4, 25, 29, 36, 65, 242
Резниченко Г.И. 26, 39, 193, 224
Ридер Э. 332
Романенко Р. 243
Романов А.А. 147, 330, 341
Романов В. 272, 277, 281, 282, 284, 290,
292, 300, 315, 321, 327
Романова А. 345
Ромодин Б. 74, 75
Рудный Н. 40
Рычков Н. 110
Рычков С. 306
Сарафанов Г.В. 280
Сверчкова О. 318, 324

- Сергеева Т. М. 105
Соболева Р. 314
Сорокина И. 311
Стариков Е. 250, 275
Степанченко Д. 192
Сухарева И. 230
Токуев В. 204
Федоров М. 67
Филатов А. 131
Фокина О. 344
Хрунов Е.В. 24
Цветков Н. 120, 125, 126
Цимляков В. 335
Чивилихин В. 45
Шабанов П. 305
Шаров В. 288
Шубин М. 76
Шубина С. 276
Шумилова К. 313
Эфиров Ю. 201

Указатель заглавий

- А бабушки и дети понимают 305
«А земля все-таки круглая!» 247
А характер наш, вологодский 147
Алексей Леонов: Вологда для меня вторая родина 250
«Алмаз» - комсомольский гость 142
«Алмаз» с Вологодчины 304
Бабушка 344
Беляев был упрямым с детства 278
Беляев (летчик – космонавт): читателям газеты «Красный Север»: новогоднее поздравление 136
Беляев Павел Иванович 41, 42, 47, 54, 56
Брат космонавта – отшельник 253
В гостях у земляка - космонавта 146
В гостях у Павла Беляева 341
В добрый путь 125
«В космосе можно работать...» 77
В лугах под Парижем 265
В объятиях металлургов и строителей 118
В открытом космосе 15, 24, 37
В редакцию газеты «Красный Север» 106
В родной школе 122
В родном Челищеве селе 117
В родных местах и солнце ярче светит 223, 256
В родных местах: год 1965 293
В родных местах: год 1969 295
В семье космонавта П.И.Беляева 132
В скафандре – над планетой 1
В тринадцатом квартале 266
В честь земляков-героев 315

- В честь памяти славного земляка 220, 261
Воздух – земля- космос 152
Вологда - Космос – Вологда 115
Вологда, областному слету молодых животноводов 95
Вологжанин на орбите, наш, товарищи, земляк! 69
Всему начало здесь, в kraю родном 350
Встреча космонавта и писателя 207
Встреча космонавтов 154
Встреча с героями космоса 138
Встречи 240
Второе рождение 273
Выйдешь над Черным морем... 224
Выстрел, который не прозвучал 242
Выход в космос разрешаю 26
ГДР приветствует советских космонавтов 134
Геннадий Сарафанов: у «военных» космонавтов
свое понятие дружбы 280
Герои - гости вологжан 111
Герои космоса в Рослятине 121
«Герой Советского Союза летчик - космонавт СССР Павел
Иванович Беляев»: альбом 356
Герою – космонавту 219
Говорит твой папа... 78
Горжусь своим земляком 197
Гостеприимство, цветы и тепло дружеских встреч 257
Гости Вологодчины 222
Гости из Челябинска 182
Границы «Алмаза» 164
Границы характера 185
Дай руку, космос 4
Дань памяти летчику-космонавту 303

- Две посадки 200
12 минут с большими приключениями 239
Дверь во Вселенную открыта! 105
2011 год – Год российской космонавтики 324
День, которым гордится человечество! 61
Деревня, где герой родился 100
Детские и школьные годы 258, 286
До самой далекой планеты 150
Добро пожаловать, дорогие гости! 109
Доверие оправдаем! 58
Дом космонавта оценили в 150 тысяч 290
Дорога в космос 205
Дорога космической славы 82
Дружина имени Героя 230
Друзья 244, 264
Дубок Павла Беляева 237
Его воспитал комсомол 234
Ждем в гости космических братьев 275
«Желаю... счастья в жизни» 170
Жена космонавта №10 до сих пор вспоминает радущие во-
ложан 274
Живая память о герое 194
Жил космонавт в Минькове 79
За бортом корабля 40
За взлетом взлет 43
Заказное убийство в космосе 262
Звездная женщина 246
Звездные братья в Череповце 210
Звездный 34
Звездный сын Вологодчины 187, 213, 215, 218
Звездный человек 347, 351, 353

- Звездолёт послушен ему 6
Здесь в глухой далекой деревеньке 349
Земля моя Вологодская! 186
Земля не успокоится 153
Земля под небом 48
Знали, верили – и вот он! 328
Знали, верили - и вот он ! : песня 333
Из «гагаринского» отряда 226
Из Челищева к звездам 23, 195, 294
Имени космонавта 180
Инопланетян в космосе нет 252
История деревни Челищево 313
История одного кадра 183
История фотографии 176
К звездам 332
Как я мечтал 348
Капитан звездного корабля 178
Каштаны Павла Беляева 198
Когда на Вологодчине построят космодром? 322
Когда он был мальчишкой 73
Командир «Восхода – 2». Памяти П.И.Беляева 171
Командир корабля 63
Командир корабля «Восход –2» летчик – космонавт полковник Павел Иванович Беляев 62
Командир корабля Павел Беляев 71,72
Корабли с именами космонавтов вымирают словно мамонты 272
Космические уроки 284
Космические частушки 337
Космический десант высадился на Вологодчине 312
Космический тупик братьев Беляевых 254

- Космический юбиляр 300
Космическое мужество 288
Космонавт – 10: П.И.Беляев: из Челищева к звездам! 83
Космонавт – вологжанин отвечает на вопросы вологжан 144
Космонавт в родных местах 128
Космонавт П.И. Беляев в гостях у земляков 158
Космонавт Павел Беляев 2, 55
Космонавт Павел Беляев мечтал стать художником 320
Космонавт у земляков 143
Космонавт у речников 159
Космонавта поздравляют земляки... 97
Космонавтов обнимает Вологда 112
Космонавту – земляку 331
Космонавты – гости металлургов 131
Космонавты в ВоГТУ 314
Космонавты в Вологде 8
Космонавты вчера, сегодня и завтра 151
Космонавты высадились на Вологодчине 308
Космонавты на шекснинской земле 209
Космонавты приземлились в Вологде 243
Космоплаватели 10
Космос в значках и марках 236
«Красный Север» отправится в космос! 292
Краткие биографические данные 259, 287
Крепкие объятия космических братьев 114
Кто следующий в космос вслед за Беляевым? 301
Лестница в звездное небо 67
Летчик - космонавт П. И. Беляев дает автографы делегатам XXIII съезда КПСС 139
Летчик – космонавт П.И.Беляев: (некролог) 163
Летчик-космонавт СССР Герой Советского Союза полковник П.И.Беляев 174

- Летчик- космонавт СССР Павел Иванович Беляев 271
Летчики-космонавты СССР 35
Личный механик космонавта Беляева 255
Маневр корабля на орбите 96
Место приземления – тайга 279
Митинг трудящихся города 113
Москва, космонавту Беляеву П. И. от депутатов Вологодского городского департамента труда 84
Москва. Космонавтам Беляеву П. И. и Леонову А. А. 93
Москва прощается с П. И. Беляевым 166
Мост в космос 17
Музей приглашает посетителей 319
Мы были и остаемся в космосе первыми 325
Мы гордимся родным училищем 9
Мы сидели за одной партой 81
На берегу речки Леденьги 311
На заре космической эры 57
На земле вологодской 126
На орбите – наш земляк! 64
На родине космонавта Беляева 107, 263
На родине Павла Беляева 306, 316
Над планетой людей 29, 228
Наедине со звездами 165
Наедине со звездами: из книги Ю.А.Гагарина «Дорога в космос» 208
Наедине со звездами: подвиг земляка 291
«Нарисую уже на земле...» 52
Народ – богатырь 99
Начало пути 98
Наш друг Павел Беляев 19, 157
Наш звездный земляк 137

- Наш земляк 352
Наш земляк космонавт П.И.Беляев 181
Наш космонавт 345
Наш современник - Павел Беляев: коллективное повествование 211
Наша космическая дорога 149
«Наше спасение в природе» 251
Не меркнет слава с годами 302
Небесные братья на водной трассе 120
Небо обживают земляки 330
Новые тайны Павла Беляева 276
О Герое Советского Союза космонавте Беляеве 355
О научно - популярном фильме «Человек вышел в космос» 339
О присвоении звания «Летчик–космонавт СССР» 88, 94
О присвоении звания Героя Советского Союза 85, 86, 87
Одни – на Север, другие – на Юг 281
Они были друзьями 229
Они встретились с безмолвием и ощущением смерти 269
Освещенный любовью 191
От звезд Вселенной до звезд кремля 89
От ЦК КПСС, Президиума Верховного Совета СССР и Совета Министров СССР 162
От Челищева до Байконура 214
Отважному покорителю космоса 217
Открытие памятника космонавту П.И.Беляеву 53
Откуда? Наш, вологодский! 60, 329
П. Беляев - герой МНР 148
П.И. Беляев – почетный гражданин города Вологды 101
П. И. Беляев - почетный металлург 70
П.И.Беляеву посвящается 346

- Павел Беляев - гость Кубы 129
Павел Беляев - на орбите и в марках 282
Павел Беляев: краткая биографическая справка 38
Павел Беляев снова гость вологжан 141
Павел Иванович 227
Павел Иванович Беляев (1925-1970) 28, 51
Павел Иванович Беляев (подборка материалов к 150-летнему юбилею Миньковской школы) 245
Павел Иванович Беляев, Алексей Архипович Леонов на Вологодчине 25-29 июня 1965 года: фотоальбом 354
Павел Иванович Беляев, летчик – космонавт СССР 267
Павел первый 310
Павел первый: путь через тернии к звездам... 307
Памяти Героя – космонавта 169
Памяти звездного капитана 161
Памяти П.И.Беляева 167
Памятник космонавту 179
Память 45,232
Память хранит эти события 299
Парень из нашей школы 68
Пароль- геройство 241
Пароль – мужество 25
Пароль космоса – мужество 36, 65
«Паша, валяй вручную...» 225
Первые в мире 49
Первые шаги 7
Перед дальней дорогой 92
Пионерский привет космонавтам 338
Письмо в номер: из воспоминаний 298
Планета им. Беляева 201
Подвиг 11

- Подвиг земляка 204
Подобный метеору: космонавт отвечает на вопросы читателей 145
Поездка по Вологодчине 177
Поздравление вологжанам 140
Покорение космоса 20
Покорителю космоса 188, 190
«Полет не прогулка...» 231
Полковник Павел Иванович Беляев. Командир корабля «Восход - 2» 59
Помнят земляки героя 221
Попутного солнечного ветра 44
Посадил Павел Беляев 202
Посадка на космодром 155
Похороны летчика - космонавта П. И. Беляева 168
Почта космонавтов 16
Правительство подарило ему черную «Волгу»... 270
Праздничное поздравление космонавта 103
Пребывание П. И. Беляева и А. А. Леонова в Дании 135
Прекрасные мгновенья 233
Привет от космонавтов 130
Прием в комсомол 50
Путь к звездам 289
50 лет со дня первого полета человека в космос 326
Радость металлургов 76
Речь товарища П. И. Беляева 90
Рисунок Шишова К.: (космонавты П.И.Беляев и А.А.Леонов на Вологодчине) 156
Родом из Челищева 199
Рослятино: август 1969 года 260
Рослятинцам 335

- Рубль Терешковой и Беляев на марках 321
Русский человек 334
«Ручная посадка разрешается...» 212
С космонавтом в Челищеве 160
Свободно парил над землей 235
Семь дней на Вологодчине 175
Серебристые облака 33
Символ твердости 80
Система ручной посадки сработала безупречно 104
Снимки, подаренные космонавтом 110
Советская космонавтика 32
Советские космонавты 21
Совхоз имени П. И. Беляева 173
СССР. Законы и постановления. О присвоении звания «Летчик – космонавт СССР» товаришу Беляеву П.И. 91
Судьба автографа 196
Счастливого пути, «Алмаз»! 30
Сын Ивана 206
«Тайга – не космос» 39
Тайны орбитальных побед 277
Тайны первых полетов 268
Так подрастают орлята 74, 75
Так праздновал Череповец 124
Телеграмма из космоса по поводу открытия бюста П.И.Беляева 189
Тепло дружеских встреч: год 1985 296
Торжественная линейка 318
«Три или четыре ситуации были смертельными...» 285
Три посадки 127
Троюродный брат космонавта сыграет за чемпионской доской 327

- У животноводов и ученых 116
Улица космонавта П. И. Беляева 172
Ура ! В космосе - вологжанин! 66
Успехи СССР в исследовании космического пространства 12
Фотография из космоса 193
Хроника космической эры 340
Художники – космонавтам 119
Челищево 342, 343
Челищево – родина космонавта 133
Человек в открытом космосе 14
Человек, небо, космос 27
Человек, покоривший звезды 317
Человек учится ходить 13
Человек шагает в космос 3
Человек, шагнувший в бездну 249
Чествуем славного земляка 297
Четыре часа в Звездном 192
Шаг в открытый космос 283
Шаги в космосе 5
Шаги во Вселенной 203, 248
Шаги над планетой 18, 22, 31, 238, 248
Шагнувшие в небо 102
Штурм космоса 184
Экипаж восьмого космического 108, 216
Это было в Рослятине 123
Юза – речка 336
Юные беляевцы: не лозунги, а дела! 323
«Я – прежде всего летчик», или Звездная высота Павла Беляева 309



